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04H26 ................ 0.5M

10H39 ................ 6.0M

16H51 ................ 0.7M

23H02 ................ 6.0M

Apesar do forte abalo na economia brasileira, a indústria cresceu 11,4% no 
mês de maio deste ano, conforme pesquisa divulgada pela Confederação Na-
cional da Indústria(CNI). A informação indica que nem tudo está perdido e 
que o pior, parece que já passou. 

Retomar é preciso 

Ação social celebra 30 anos do ECA na Ilha
Moradores  do bairro Residencial Olímpico, em São José de Ribamar 

participaram de uma grande ação social promovida pela Fundação Justiça e Paz 
se Abraçarão e Fundação Josué Montelo para celebrar as três décadas do ECA e 

em memória de páscoa do Padre Bráulio Ayres.  PAGINA 8
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Documentário de Walter Mercado estreia
Captar a figura de Walter Mercado não é uma tarefa simples. Vidente, 

milagreiro, profeta, extraterrestre, astrólogo e rei dos memes. Todas essas são 
facetas da excêntrica personalidade do porto-riquenho que ganhou fama na 

década de 1970 com suas emblemáticas aparições na TV e no rádio. PÁGINA 6

A história da indústria têxtil do Maranhão, data do século XVI e consta que na segunda metade daquela era, o Rei D. José I, através do seu pri-
meiro Ministro, Sebastião José de Carvalho e Melo – Marquês de Pombal, com o propósito de garantir o fornecimento de matéria prima para a 

nascente indústria manufatureira da Metrópole, criou várias companhias de comércio em regiões de suas colônias.  PÁGINA 7

Especialista acredita que São Luís 
está caminhando para novo pico

São Luís está sofrendo uma reaceleração de casos de coronavírus. É o que diz um estudo do professor da Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA) e médico epidemiologista, Antônio Augusto Moura Silva. Segundo ele , “essa já é a 2ª semana consecutiva que nós temos 

aumento no número de novos casos na ilha, praticamente confirmando que a doença novamente entrou em reaceleração". PÁGINA 2

PANDEMIA DA COVID-19

PÁGINA 9

Médico suspeito 
de fraude deve 
depor à Polícia 
na quarta-feira

Mais de 1,3 milhão 
de pessoas estavam 

afastadas do trabalho 
na quarentena

Imperatriz deve 
desistir de participação 

na última rodada da 
Copa do Nordeste

Concurso Público de 
Alto Alegre do Pindaré 

tem suas inscrições 
prorrogadas até dia 20
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REGISTROS DA HISTÓRIA: Relembre os tempos áureos das fábricas do Maranhão

Pré-candidatos mostram  porque os eleitores 
devem escolhê-los ao invés dos adversários

O jornal O Imparcial continua a série intitulada “A pergunta é...”  direcionada aos pré-candidatos à Prefeitura de São 

Luís para que possam responder, semanalmente, sobre diversos temas inerentes ao cotidiano  .   PÁGINA 3

ELEIÇÕES 
SÃO LUÍS}
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Segundo o mapeamento, os atuais bairros com maior taxa de transmissão da doença
são o Anjo da Guarda, Bairro de Fátima e o Anil

Re cur sos

ESPECIALISTA

“São Luís está indo 
para um novo pico”
BRUNA TAVARES

No vos bair ros com mais au men to de 
ca sos

S
ão Luís es tá so fren do uma re a- 
ce le ra ção de ca sos de co ro na- 
ví rus. É o que diz um es tu do do 
pro fes sor da Uni ver si da de Fe- 

de ral do Ma ra nhão (UF MA) e mé di co 
epi de mi o lo gis ta, Antô nio Au gus to 
Mou ra Sil va.

De acor do com o bo le tim di vul ga- 
do pe la Se cre ta ria de Es ta do da Saú de 
do Ma ra nhão (SES), a ca pi tal já con ta- 
bi li za 14.159 ca sos con fir ma dos e 940 
óbi tos por co vid-19.

Se gun do Antô nio Au gus to Mou ra 
Sil va, a ten dên cia de di mi nui ção de 
ca sos foi in ter rom pi da des de a se ma- 
na pas sa da. “Es sa já é a se gun da se- 
ma na con se cu ti va que nós te mos au- 
men to no nú me ro de no vos ca sos na 
ilha, pra ti ca men te con fir man do que a 
do en ça no va men te en trou em uma 
ten dên cia de re a ce le ra ção de trans- 
mis são”.

Com re la ção aos óbi tos, o mé di co 
co men ta que os pi cos acon te ce ram 
nos me ses de maio e ou tro em ju nho. 
Po rém, as mor tes no ti fi ca dos no úl ti- 
mo mês seis são de ou tros di as, se ma- 
nas e até me ses. Is so acon te ce por 
con ta do atra so no re sul ta dos do exa- 
me de pes so as que mor re ram com 
sus pei ta do ví rus.

O Gru po de Es tu dos de Di nâ mi cas 
Ter ri to ri ais (GE DI TE), da UE MA, ma- 
pe ou os bair ros da ca pi tal que es tão 
au men tan do os ca sos de co ro na ví rus 
de pois da fle xi bi li za ção do dis tan ci a-

Ta xa de trans mis são do ví rus (RT)
Ce ná rio pa ra a Ilha

NOVOS BAIRROS COM MAIS AUMENTO DE CASOS NA CAPITAL MARANHENSE

men to so ci al. Se gun do o ma pe a men- 
to, os atu ais bair ros com mai or ta xa de 
trans mis são da do en ça são o An jo da 
Guar da, Bair ro de Fá ti ma e o Anil.

In do con trá rio a es se au men to, os 
bair ros do Tu ru, Ci da de Ope rá ria e 
Re nas cen ça ti ve ram uma di mi nui ção 
de ca sos, ape sar de ain da dis po rem 
dos mai o res nú me ros de ca sos no to- 
tal.

O RT cal cu la a ta xa de trans mis são 
do ví rus, que es te ve di mi nuin do ao 
lon go dos me ses, ten do seu me nor 
nú me ro em ju nho, che gan do em – 1, 
res pon den do as me di das de con ten- 
ção, co mo lock down, iso la men to so- 
ci al e uso de más ca ra.

Se gun do o epi de mi o lo gis ta, o RT 

abai xo de um po de ria ser o si nal pa ra 
a di mi nui ção da pan de mia, pois se 
uma pes soa in fec ta da pas sa a do en ça 
ape nas pa ra uma pes soa, o ví rus não 
cres ce.

Po rém, com o ini cio da fle xi bi li za- 
ção do iso la men to so ci al, o RT vol tou 
a cres cer, su ge rin do que a pan de mia 
es tá vol tan do a ga nhar for ça.

De acor do com o mé di co, em cur to 
pra zo, não há ris co de sa tu ra ção dos 
ser vi ços de saú de na ca pi tal. Po rém, o 
uso de más ca ra e o dis tan ci a men to 
so ci al de até 40% da po pu la ção não 
se rá su fi ci en te pa ra fa zer o RT fi car 
abai xo de 1, des se mo do, a ilha es tá se 
lo co mo ven do na di re ção de um se-
gun do pi co do co ro na ví rus.

ESTRATÉGIA

CNS discute enfrentamento à pandemia

MINISTÉRIO DA SAÚDE TAMBÉM PARTICIPOU DA REUNIÃO E ESTUDARAM AS AÇÕES E ABORDAGEM DA PASTA PARA O TEMA

Con se lho Na ci o nal de Saú de (CNS)
dis cu tiu a si tu a ção da pan de mia do
no vo co ro na ví rus no país e os de sa fi os
pa ra o en fren ta men to do fenô me no.
Na reu nião, en ti da des da so ci e da de
ci vil apre sen ta ram as ações do con se- 
lho e di ri gen tes do Mi nis té rio da Saú- 
de co lo ca ram as ações e abor da gem
da pas ta pa ra o te ma.

O CNS é um ór gão com pos to por
di ver sos seg men tos, do go ver no a tra- 
ba lha do res, pas san do por usuá ri os do
sis te ma de saú de. É o prin ci pal es pa ço
de par ti ci pa ção na ela bo ra ção, mo ni- 
to ra men to e ava li a ção das po lí ti cas
pú bli cas de saú de nas três es fe ras da
Fe de ra ção, com con gê ne res es ta du ais
e mu ni ci pais.

A me sa di re to ra do CNS apre sen tou
as ações re a li za das ao lon go da pan- 
de mia. Foi cri a do um co mi tê pa ra
acom pa nha men to das me di das ado- 
ta das em fa ce do ce ná rio. O co le gi a do
re for çou e re co men dou a cam pa nha
pa ra que as pes so as fi cas sem em ca sa.
A Co mis são Na ci o nal de Éti ca em Pes- 
qui sa (Co nep), li ga da ao con se lho,
emi tiu apro va ção éti ca de 537 pro to- 

co los de pes qui sa ci en tí fi ca re la ci o na- 
das ao co ro na ví rus. O Co nep lan çou
cam pa nha de pro te ção dos tra ba lha- 
do res en vol vi dos no com ba te ao co ro- 
na ví rus.

En tre as pro vi dên ci as elen ca das
pe los re pre sen tan tes do ór gão na reu- 
nião es tão aler tas com ob je ti vo de in- 
for mar a po pu la ção so bre ris co do uso
de me di ca ção sem ori en ta ção mé di- 
ca, co mo en fren tar con sequên ci as do
no vo co ro na ví rus na saú de men tal,
cui da dos quan do fi zer o exa me rá pi- 
do, pre cau ções com as in for ma ções
fal sas di fun di das em re la ção à pan de- 
mia e saú de e di rei tos das mu lhe res.

O con se lho se uniu a vá ri as or ga ni- 
za ções e lan çou a cam pa nha Fren te
pe la Vi da, mo vi men to com ba se em
evi dên ci as ci en tí fi cas que lan çou um
pla no na ci o nal de en fren ta men to à
pan de mia.

O pre si den te do con se lho e re pre- 
sen tan te da Con fe de ra ção Na ci o nal
das As so ci a ções de Mo ra do res (Co- 
nam), Fer na do Pi gat to, de fen deu mai- 

or par ti ci pa ção do CNS na des ti na ção
dos re cur sos. “Lu ta mos por mais fi- 
nan ci a men to e agi li da de nos re pas ses
or ça men tá ri os, mas tam bém in sis ti- 
mos em aju dar a de ci dir on de uti li zar,
acom pa nhar a exe cu ção e fis ca li zar a
apli ca ção des tes re cur sos, que não
são de ne nhum go ver no e sim ge ra dos
pe lo su or do tra ba lho do po vo bra si- 
lei ro”, dis se.

O re pre sen tan te do Mi nis té rio da
Saú de no Con se lho, Neil ton Araú jo,
ma ni fes tou o de se jo que a reu nião sir-
va de exem plo pa ra que ou tros con se- 
lhos pos sam atu ar mais efe ti va men te
no acom pa nha men to das ações das
au to ri da des de saú de nas di ver sas es- 
fe ras da Fe de ra ção.

“Creio que es te es for ço nos so pre- 
ci sa va ser uma re per cus são mui to
ani ma do ra. Al guns lo cais têm ti do
atu a ção mais co ti di a na, mas al guns
con se lhos es ta du ais ain da es tão um
pou co apá ti cos. Es ta reu nião de ve
ser vir de âni mo pa ra to da a re de do
con se lho e a par ti ci pa ção da so ci e da-
de ca da vez mais ar ti cu la da na de fe sa
da saú de”, sa li en tou.

Ocu pa dos

Mais de 1,3 mi lhão
es ta vam afas ta das
do tra ba lho

Ape sar de o nú me ro de pes so as que pro cu ra ram os
hos pi tais ter se man ti do es tá vel, mais 1,3 mi lhão que es- 
ta vam afas ta das do tra ba lho de vi do ao dis tan ci a men to
so ci al, com a fle xi bi li za ção em al gu mas ci da des, vol ta- 
ram a tra ba lhar na ter cei ra se ma na de ju nho (en tre os
di as 14 e 20), pas san do de 12,4 mi lhões pa ra 11,1 mi- 
lhões, na com pa ra ção com a se ma na an te ri or, o que re- 
pre sen tam 13,3% da po pu la ção ocu pa da, apon tou a
Pnad Co vid 19 se ma nal, uma ver são da Pes qui sa Na ci o- 
nal por Amos tra de Do mi cí li os (Pnad Con tí nua), do Ins- 
ti tu to Bra si lei ro de Ge o gra fia e Es ta tís ti ca (IB GE). Es sa
pro por ção caiu em re la ção à se ma na an te ri or (14,8%) e
fren te à pri mei ra se ma na da pes qui sa, de 3 a 9 de maio
(19,8%).

Na se ma na de 14 a 20 de ju nho, a Pnad Covid19 es ti- 
mou que 15,3 mi lhões de pes so as (ou 7,2% da po pu la- 
ção do país) apre sen ta vam pe lo me nos um dos 12 sin to- 
mas de sín dro me gri pal (fe bre, tos se, dor de gar gan ta,
di fi cul da de pa ra res pi rar, dor de ca be ça, dor no pei to,
náu sea, na riz en tu pi do ou es cor ren do, fa di ga, dor nos
olhos, per da de ol fa to ou pa la dar e dor mus cu lar) que
são in ves ti ga dos pe la pes qui sa. Es se con tin gen te fi cou
es tá vel fren te à se ma na an te ri or (15,6 mi lhões ou 7,4%
da po pu la ção) e caiu em re la ção a de 3 a 9 de maio (26,8
mi lhões ou 12,7%).

A pes qui sa apon ta, ain da, que cer ca de 3,1 mi lhões de
pes so as (ou 20,1% da que les que apre sen ta ram al gum
sin to ma) pro cu ra ram es ta be le ci men to de saú de em
bus ca de aten di men to (pos tos de saú de, equi pe de saú- 
de da fa mí lia, UPA, Pron to So cor ro ou Hos pi tal do SUS
ou, ain da, am bu la tó rio /con sul tó rio, pron to so cor ro ou
hos pi tal pri va do). Es se con tin gen te fi cou es tá vel em re- 
la ção à se ma na an te ri or (3 mi lhões ou 19,2%), mas te ve
que da em va lo res ab so lu tos fren te à se ma na de 3 a 9 de
maio (3,7 mi lhões ou 13,7%). Mais de 85% des tes aten di- 
men tos fo ram na re de pú bli ca de saú de.

En tre 14 e 20 de ju nho, 440 mil pes so as (14,3%) que ti- 
ve ram sin to mas de sín dro me gri pal pro cu ra ram aten di- 
men to em am bu la tó rio ou con sul tó rio pri va do ou li ga- 
do às for ças ar ma das. Es sa pro por ção re pre sen ta au- 
men to tan to na com pa ra ção com a se ma na an te ri or
(271 mil ou 9,1%), quan to em re la ção à pri mei ra se ma na
de maio (320 mil ou 8,7%).  Cer ca de 976 mil pes so as
pro cu ra ram aten di men to em hos pi tal, pú bi co, par ti cu- 
lar ou li ga do às for ças ar ma das na se ma na en tre 14 e 20
de ju nho.

Es se con tin gen te fi cou es ta tis ti ca men te es tá vel em
re la ção à se ma na an te ri or (900 mil) e, tam bém, fren te à
se ma na de 3 a 9 de maio (1,1 mi lhão), apon ta a pes qui sa.
En tre os que pro cu ra ram aten di men to, 110 mil (11,3%)
fo ram in ter na dos. Nes se ca so, tam bém hou ve es ta bi li- 
da de fren te à se ma na an te ri or (110 mil ou 12,2%) e a se- 
ma na de 3 a 9 de maio (97 mil ou 9,1%). Na pri mei ra se- 
ma na de maio, quan do a pes qui sa co me çou, 16,6 mi- 
lhões es ta vam afas ta das tem po ra ri a men te do tra ba lho.

“No acom pa nha men to se ma nal da pes qui sa, ve ri fi- 
ca mos es ta bi li da de na po pu la ção ocu pa da (84 mi lhões)
e de so cu pa da (11,8 mi lhões), mas uma que da no gru po
de pes so as ocu pa das que não es ta va tra ba lhan do na se- 
ma na de re fe rên cia de vi do à pan de mia. Es se mo vi men- 
to se re pe te na ter cei ra se ma na de ju nho em re la ção à
se gun da se ma na, in di can do uma con ti nu a ção do re tor- 
no des sas pes so as às su as ati vi da des de tra ba lho”, afir- 
ma a co or de na do ra da pes qui sa, Ma ria Lú cia Vi ei ra.

De acor do com a Pnad Co vid 19, 84 mi lhões de pes so- 
as fa zi am par te da po pu la ção ocu pa da do país na se ma- 
na de 14 a 20 de ju nho, com es ta bi li da de em re la ção à se- 
ma na an te ri or (83,5 mi lhões de pes soa) e em re la ção à
se ma na de 3 a 9 de maio (83,9 mi lhões de pes so as). En- 
tre es ses, 8,7 mi lhões (ou 12,5% dos ocu pa dos) es ta va
em tra ba lho re mo to, con tin gen te que fi cou es ta tis ti ca- 
men te es tá vel em re la ção à se ma na an te ri or (8,5 mi- 
lhões ou 12,5%) e, tam bém, em re la ção à se ma na de 3 a 9
de maio (8,6 mi lhões ou 13,4%).

O ní vel de ocu pa ção foi de 49,3%, per ma ne cen do es- 
tá vel fren te à se ma na an te ri or (49%) e em re la ção à se- 
ma na de 3 a 9 de maio (49,4%). A proxy da ta xa de in for- 
ma li da de caiu pa ra 33,9%, tan to em re la ção à se ma na
an te ri or (35%) quan to fren te à se ma na de 3 a 9 de maio
(35,7%). Ma ria Lú cia Vi ei ra ob ser va tam bém que di mi- 
nuiu o gru po de pes so as fo ra da for ça de tra ba lho que
gos ta ri am de tra ba lhar, mas que não pro cu ra ram ocu- 
pa ção por cau sa da pan de mia ou por fal ta de va gas no
lo cal on de vi vem, de 18,2 mi lhões na se gun da se ma na
de ju nho pa ra 17,3 mi lhões na ter cei ra se ma na.

Ou se ja, com a fle xi bi li za ção do dis tan ci a men to so ci- 
al, pa ra 827 mil pes so as, a pan de mia dei xou de ser um
em pe ci lho à bus ca de tra ba lho. “Caiu a po pu la ção fo ra
da for ça de tra ba lho que gos ta ria de tra ba lhar (362 mil),
mas aque la que ti nha o dis tan ci a men to so ci al co mo
prin ci pal mo ti vo pa ra não pro cu rar tra ba lho caiu ain da
mais (827 mil)”, co men tou a co or de na do ra da pes qui sa.
O to tal de pes so as fo ra da for ça, que não tra ba lham nem
pro cu ra ram tra ba lho, tam bém re cu ou de 76,2 mi lhões
pa ra 74,5 na pri mei ra se ma na de maio, quan do a pes- 
qui sa co me çou.

Na ter cei ra se ma na de ju nho, o IB GE es ti ma que 170,2
mi lhões pes so as es ta vam em ida de pa ra tra ba lhar, mas
so men te 84 mi lhões es ta vam ocu pa das. Es se nú me ro
per ma ne ceu es ta tis ti ca men te es tá vel des de a pri mei ra
se ma na de maio, e mos tra que me nos da me ta de
(49,3%) das pes so as es ta vam tra ba lhan do na ter cei ra se- 
ma na de ju nho. En tre os ocu pa dos, 8,7 mi lhões tra ba- 
lha ram de for ma re mo ta, o que re pre sen ta 12,5% de não
afas ta dos do tra ba lho pe la pan de mia. Es se gru po se gue
es tá vel des de a pri mei ra se ma na de maio (8,5 mi lhões).

São Luís, segunda-feira, 13 de julho de 2020

https://banca.oimparcial.com.br/
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A PERGUNTA É... 
 “O que diferencia a sua 

candidatura dos demais 
pré-candidatos à 

Prefeitura de São Luís?”

ELEIÇÕES  SÃO LUÍS

 

Adriano Sarney (PV)

“A minha pré-candidatura não é para chegar 
ao poder pelo poder e não se trata de um projeto 
de grupos e caciques políticos. O maior diferen-
cial da minha pré-candidatura é foco na gestão. 
A prefeitura de uma cidade é a zeladoria dela e 
isso significa cuidar da cidade e das pessoas. Isso 
deve ser um mantra e refletir em todas as ações 
da gestão municipal: compreender a rotina das 
pessoas, o dia a dia delas e entender suas dores 
e desejos diários. Conheço os problemas que o 
município enfrenta e, como deputado, visitei di-
versos bairros, conversando, ouvindo a popula-
ção, contatando a ausência total do poder públi-
co. A nossa capital foi aprisionada em uma visão 
administrativa que se nega a acompanhar o de-
senvolvimento da história. Nossos grandes em-
preendimentos se resumem a asfalto e praças. A 
minha pré-candidatura tem como foco, também, 
o bem estar das pessoas e isso passa por soluções 
simples, mas imprescindíveis como arborizar a 
cidade para deixar o clima mais ameno para as 
pessoas que estão nas ruas, assim como, ilumi-
nar todos os bairros como forma de inibir a vio-
lência e trazer uma sensação de maior segurança 
às famílias. E para isso precisamos debater a ci-
dade, nossas vocações, nossas potencialidades, 
para atrair investimentos visando à geração de 
emprego e renda para finalmente termos a inde-
pendência do empreguismo da máquina pública, 
governando para todos e com empatia”

Bira do Pindaré (PSB)

“Creio que uma das principais diferenças em 
relação às demais candidaturas está no fato de 
que, além da experiência administrativa que con-
quistamos ao longo do tempo, temos também uma 
experiência de vida que será colocado à serviço 
desse debate público sobre os destinos de São 
Luís. A experiência de uma pessoa que nasceu 
no interior, que chegou à capital aos dois anos 
de idade, para morar na periferia em casa de tai-
pa, estudar em escola pública a vida inteira, para 
frequentar hospitais públicos, para enfrentar ôni-
bus lotados e ruas esburacadas. Enfim, toda essa 
experiência que a gente adquiriu pela realidade 
concreta de quem sobreviveu e venceu todas es-
sas dificuldades, a gente coloca a serviço dessa 
discussão, com base em um programa que pos-
sa enfrentar as problemáticas que mais afetam a 
população da nossa capital. Então eu creio que é 
algo que nos diferencia. Nós conhecemos a cida-
de porque vivemos sua realidade, não porque nos 
contaram. Além de ser um candidato de origem 
africana, um negro que também almeja ocupar 
os espaços de poder em São Luís, cujo a popula-
ção é mais de 70% de origem africana. Isso é im-
portante e necessário para que a gente possa ter 
perspectivas e para que haja correções históricas 
a respeito de toda a exclusão social que a popula-
ção descendente de pessoas escravizadas sempre 
sofreram no Maranhão, no Brasil e no mundo”

Eduardo Braide  
(Podemos)

“Não sou candidato de mim mesmo, mas do 
povo. Um povo que espera há muito tempo que 
São Luís tenha o desenvolvimento já conquistado 
por outras capitais. Um povo que foi enganado por 
uma parceria que ficou somente nas propagan-
das. Um povo que está cansado de ser lembrado 
só em ano de eleição”.

Detinha (PL)

“Cada candidato teu suas características que 
definem quem ele é. Eu tenho diferenciais impor-
tantes e que poderão ser decisivos no processo 
eleitoral: fui gestora de um município, por oito 
anos, realizando uma administração de grandes 
mudanças; sou mulher (até o momento, a única 
nessa pré-campanha) e sou uma candidata inde-
pendente, com toda a liberdade e a coragem para 
fazer as mudanças que nossa São Luís precisa - 
atendendo, assim, aos anseios da grande maioria 
de nossa população”

Duarte Júnior    
 (Republicanos)

“Trabalhei e estudei muito para chegar até aqui. 
Não venho de família de políticos. Nasci em uma 
família simples e honesta. Aprendi desde cedo a 
lutar para garantir os meus direitos. Já vendi cho-
colate, trabalhei em cantina de colégio e, aos 14 
anos, trabalhei como palhaço em um programa 
infantil. Troquei chip na Rua Grande, na Amazô-
nia Celular. Com a benção de Deus e muito es-
forço, passei no vestibular para o curso de Direi-
to. Hoje, sou advogado, pós-graduado em Gestão 
Pública pela Uema, mestre em Políticas Públicas 
pela UFMA e estou concluindo meu doutorado. Na 
vida pública, tive a honra de ser convidado pelo 
governador Flávio Dino para presidir o Procon e 
o Viva Cidadão. Nos dois órgãos, garantimos por 
meio de uma gestão eficiente mais direitos e re-
sultados efetivos. Me tornei o deputado estadu-

A função de administrar um município é de uma responsabilidade 

enorme. Afinal, é na cidade que a vida acontece de fato. E foi pensando 

nesta situação, que o jornal O Imparcial dá continuidade à sua série de 

entrevista intitulada “A pergunta é...”, direcionada aos pré-candidatos à 

Prefeitura de São Luís, para que possam responder semanalmente sobre 

diversos temas inerentes ao cotidiano da população da Ilha. Veja como o 

seu pré-candidato respondeu à pergunta desta semana que é a seguinte: “O 

que diferencia a sua candidatura dos demais pré-candidatos à Prefeitura de 

São Luís?”. Confira.

al mais votado da história de São Luís. O fato de eu 
ter a mesma origem que a maioria das pessoas que 
vivem na minha cidade faz com que eu conheça 
de perto a sua realidade, tome decisões melhores, 
mais justas e em um curto espaço de tempo. É exa-
tamente o que eu vi e vivi, ao longo da minha vida, 
que me guia na vida pública.  Graças à nossas ações 
de fiscalização, transformamos o Procon em autar-
quia e realizamos o primeiro concurso público de 
sua história. Comprovando a eficiência administra-
tiva da nossa gestão batemos todas as metas pro-
gramadas para quatro anos de gestão. Em seguida, 
o governador renovou a aposta e me convidou para 
presidir o Viva Cidadão. Lá, fizemos uma revolução 
na prestação do serviço público: conseguimos sair 
de 5 para 50 unidades, com atendimento até as 22h 
e aos fins de semana - único caso do país. Isso tudo 
reduzindo os gastos públicos em 42%, por meio de 
parcerias com a iniciativa privada. Hoje, como pré-
candidato, continuo andando por cada canto de São 
Luís. Ouço as pessoas e os especialistas, em busca 
de soluções reais para problemas que há anos não 
são resolvidos. Sei que não dá para resolver tudo da 
noite para o dia, mas muita coisa é possível resolver 
e eu sei como fazer”.

Franklin Douglas (PSOL)

“Minha pré-candidatura não pertence a nenhum 
palácio (seja do Planalto, seja dos Leões ou La Ravar-
dière). Não participa de nenhum consórcio, do qual 
só o povo não é contemplado. Minha pré-candida-
tura é independente. Não está encabrestada pelos 
interesses dos empresários de transporte ou do ramo 
da especulação imobiliária. Defende um modelo de 
desenvolvimento que preserve o meio ambiente da 
ilha. Meu partido é o PSOL Partido de uma bancada 
de 10 deputados que não negou um voto em defesa 
dos direitos da classe trabalhadora. Que, graças à 
ação parlamentar dela, garantimos o auxílio emer-
gencial aos desempregados durante essa pandemia. 
Nossas propostas serão o maior diferencial: elas es-
tão sendo construídas de baixo para cima, ouvindo 
a cidade. Nada embrulhado pelo marketing eleito-
reiro. Em consulta no site www.vumbora.org, ela ex-
pressará uma cidade sustentável, inclusiva e moder-
na. Tenho carteira de trabalho assinada desde os 14 
anos. O racismo estrutural não me abateu. Por isso, 
inspirado em Ariano Suassuna, que diz que os oti-
mistas são ingênuos e os pessimistas são amargos, 
nossa pré-candidatura é do tipo “realista esperan-
çosa”. Traz esperança que nossa querida São Luís 
pode ser uma cidade melhor para nela vivermos. 
Uma cidade nas mãos de nossa gente!”

Madeira (Solidariedade)

“A minha pré-candidatura não é um projeto pes-
soal, não é um capricho. Não sou candidato movi-
do por qualquer projeto de vaidade. Sou de origem 
humilde, minhas raízes estão plantadas em um dos 
bairros mais populares de São Luís e conheço de 
perto os problemas do nosso povo, porque sou um 
legítimo representante dele. Minha história de vida 
é de muita luta e superação. Já exerci muitos car-
gos como servidor público e como professor e ava-
lio que a minha experiência, de uma carreira sem 
mácula, e acúmulo de muito conhecimento sobre 
a cidade me credenciam para disputar a Prefeitura 
como um candidato fora do clichê. Sou ficha lim-
pa e vou trabalhar em São Luís com zelo e probida-
de em relação aos recursos públicos, cuidando da 
vida das pessoas”

Neto Evangelista (DEM)

“O que faz essa diferença é justamente a conju-
gação de vários fatores. Sou o único candidato que 
tem experiência como gestor em uma área funda-
mental para São Luís neste momento – o desenvol-
vimento social –, que me conecta diretamente aos 
problemas e anseios da nossa gente. Fui secretário 

estadual de Desenvolvimento Social por mais de 
três anos, entre janeiro de 2015 e março de 2018. 
Tenho experiência na vida pública, como deputa-
do. Além disso, tenho equilíbrio e independência 
para manter o que está dando certo e para mudar 
o que está errado. Conto com apoio político de vá-
rias frentes, o que é fundamental para governar, e 
com o suporte técnico do meu partido, o Democra-
tas, que comanda as duas prefeituras das capitais 
mais bem avaliadas do país, Curitiba e Salvador. E, 
acima de tudo, tenho coragem e disposição para 
inovar, trazendo novos projetos para a nossa cida-
de. Todos esses requisitos juntos são mais que um 
diferencial – são uma condição concreta para fazer 
uma grande gestão para nossa São Luís”

Jeisael Marx (Rede)

“São Luís tem um modelo de administração ar-
caico, superado, e que não mudará se os prefeitos 
continuarem sendo representantes das elites polí-
ticas. Estou disposto a inverter esse processo. A po-
lítica não deve ser encarada como carreira profis-
sional, política é missão. Digo com toda humildade, 
porém com convicção, que sou o único aspirante 
que se move por essa concepção. Todos os outros 
candidatos são representantes da política conven-
cional, e, assim, nada muda. É todo mundo amar-
rado em partido, em família e em grupo. São Luís 
precisa de alguém com perfil para fazer mudanças 
administrativas que a cultura política atual não per-
mite que eles façam. Eu farei”

Rubens Júnior (PCdoB)

“O princípio da nossa candidatura é identida-
de política. Jamais seria candidato de mim mesmo. 
Uma candidatura precisa representar um projeto 
para a cidade. Tenho uma identidade em toda a mi-
nha trajetória coma o governador Flavio Dino e a 
oposição ao grupo Sarney. Estive com ele lá atrás, 
quando erámos poucos, e foi por essa persistência 
que chegamos a vitória, e a essas grandes transfor-
mações que estamos vendo acontecer no Maranhão, 
em beneficio das pessoas. A parceria entre o gover-
nador Flavio Dino e o Prefeito Edivaldo trouxe mui-
tos frutos pra cidade, e é essencial que essa parceria 
continue. Identidade com a forma de governar do 
Presidente Lula, que promoveu uma revolução so-
cial igualitária no Brasil, uma visão tão necessária 
pra São Luís, que é uma cidade na qual ainda existe 
muita pobreza, e é esse o sentido mais importante 
do nosso projeto: corrigir ainda mais as desigual-
dades; gerar emprego e renda. O fato da Senadora 
Eliziane Gama estar conosco reforça ainda mais esse 
caráter do nosso projeto, de estar em primeiro lugar 
ao lado de quem mais precisa”

Saulo Arcangeli (PSTU)

“Nossa candidatura se diferencia das demais por 
defenderem propostas programáticas que têm por 
objetivo combater a desigualdade social e garantir 
que a maioria da população, principalmente os se-
tores mais explorados e oprimidos, que é excluída 
do direito à cidade, possa ocupar e se apropriar dela 
de forma a ter uma vida mais digna. Defendemos 
governar através dos conselhos populares que pen-
sarão e definirão todo o orçamento do município 
que deve estar a serviço dos trabalhadores e traba-
lhadoras, pois são os que geram a nossa riqueza e 
que possuem a capacidade de definir qual a melhor 
maneira e com o que deve ser gasto o orçamento 
municipal. As demais candidaturas representam o 
mesmo grupo que governa São Luís há décadas ou 
estão ligadas a um consórcio de várias candidaturas 
ligadas ao governo estadual ou estão em partidos de 
direita ou extrema-direita. Esses não têm interesse 
em mudar a realidade difícil que vive a população 
de nossa cidade que não possui acesso aos serviços 

e benfeitorias públicas, principalmente das que 
se encontram nas periferias, pois são bancados 
e defendem o grande empresariado e os mais 
ricos de nosso município”

Wellington do Curso 

(PSDB)
“Em meio a supercampanhas, a candidatos 

apadrinhados, nossa pré-candidatura surge com 
o diferencial de ter sua base na própria popula-
ção. Não temos prefeitos, governadores, secre-
tários ou empresas nos apoiando. Não estamos 
tratando a Prefeitura de São Luís como um negó-
cio que, antes mesmo de existir, já segue sendo 
dividida, fatiada entre os aliados para se manter 
no poder. O que nos diferencia, portanto, é essa 
pré-candidatura que nasce nas ruas, no coração 
do povo e é justificada pela nossa história de vida. 
Somos o único candidato com origem simples, 
que veio do povo, que teve que trabalhar desde 
cedo para vencer na vida. Nunca contei com o 
“quem indique” ou o “empurrãozinho”. Sempre 
foi a base de muito trabalho e de Deus. Acredita-
mos que é disso que São Luís precisa: um nome 
limpo, forte, independente, que tenha coragem 
para enfrentar e resolver os problemas. Que cuide 
da cidade e das famílias ludovicenses. São Luís 
precisa de um prefeito que tenha raízes iguais à 
da nossa gente, que tenha atitude e vontade de 
trabalhar para melhorar a cidade... Esses são os 
“nossos diferenciais!”

Zé Inácio (PT)
“A nossa pré-candidatura representa o pro-

jeto político que transformou a vida de milhões 
de brasileiros, liderado pelo Partido dos Traba-
lhadores. Queremos trazer para São Luís o Modo 
Petista de Governar, com justiça social, empre-
go e renda, através de uma política que respeite 
e valorize a diversidade do nosso povo. O nos-
so foco são as políticas sociais, colocar o povo 
no orçamento e melhorar a qualidade de vida 
dos mais pobres, porque não existirá cidade de-
senvolvida se o nosso povo continuar vivendo 
em condições de extrema pobreza, sem acesso 
a água, moradia, educação, saúde, saneamento 
básico e transporte público. Por isso a nossa pré-
candidatura vem para dialogar sobretudo com a 
população mais pobre de São Luís, a classe tra-
balhadora, os estudantes, homens e mulheres 
que convivem diariamente com as mazelas que 
ainda existem em nossa capital”

Yglésio Moyses (PROS)
Sou médico e durante toda minha vida cuidei 

de pessoas. Tive uma boa formação acadêmica 
por acreditar que devemos nos capacitar para 
conhecer de perto os problemas. Sempre digo 
que é ouvindo e tendo um olhar humanitário 
que vamos conhecer, de fato, os reais desafios. 
Como gestor, tive a experiência de assumir a di-
reção do Socorrão I. Foram mais de 100 ações em 
sete meses de administração. Tivemos reconhe-
cimento do Socorrão I como instituição líder em 
assistência; melhoramos o fluxo de pacientes; 
reduzimos o tempo de permanência hospita-
lar; à época, o hospital sofria com superlotação 
e conseguimos reduzir esse quadro; reduzimos 
o desperdício de alimentos de 20% para 5%; au-
mentamos a arrecadação em 30% já no primeiro 
mês, somente com medidas administrativas e 
modernização da gestão; informatizamos o la-
boratório de análises clínicas; padronizamos as 
gratificações SUS do hospital obedecendo ao or-
ganograma e respeitando a meritocracia; come-
çamos a investigar suspeita de venda de leitos, 
além de desenvolver uma política ostensiva no 
combate à realização de venda de exames no 
hospital; entre outras dezenas de melhorias. O 
ritmo do mandato também é intenso. Somente 
durante a pandemia, apresentamos mais de 70 
proposições exclusivas ao combate à covid-19; 
Lei da redução das mensalidades escolares, além 
de garantir que o desconto seja retroativo desde 
o início da suspensão das aulas; pagamento de 
40% de insalubridade para os profissionais de 
saúde; indicação do adiamento do pagamento 
do IPVA; indicação para antecipação das férias 
escolares; indicação ao Tribunal de Justiça para 
criação de uma Vara Especializada em Saúde Pú-
blica; apresentação de um plano de transição para 
a nova normalidade... Essa é a nossa forma de 
trabalhar! Acredito que a transformação da so-
ciedade passa pela política, com uma forte par-
ticipação das pessoas. Cheguei aqui com a ajuda 
exclusiva do povo, sem padrinhos poderosos e 
sem usar a máquina do governo. Nós estamos 
dispostos a fazer um diálogo importante com a 
população para apresentar nossas propostas em 
convergência com o que os ludovicenses que-
rem, sempre ouvindo-os, com diálogo franco e 
aberto. Para cuidar da cidade, precisamos ter a 
vontade política, imprimir uma gestão moderna 
para entregar mais do que é feito hoje. Estamos 
credenciados para cuidar da cidade, mas, acima 
de tudo, cuidar dos ludovicenses!



oimparcial.com.brOPINIÃOCelio Sergio
E-mail: celiosergio@hotmail.com4

EDIL SON BAL DEZ DAS NE VES
Pre si den te da Fe de ra ção das In dús tri as do Es ta do do Ma ra -
nhão (FI E MA) Vi ce-Pre si den te da Con fe de ra ção Na ci o nal da
In dús tria (CNI)

Re to mar é pre ci so

Ape sar do for te aba lo na eco no mia bra si lei ra, a in dús tria cres- 
ceu 11,4% no mês de maio des te ano, con for me pes qui sa di vul ga- 
da pe la Con fe de ra ção Na ci o nal da In dús tria(CNI). A in for ma ção
in di ca que nem tu do es tá per di do e que o pi or, pa re ce que já pas- 
sou. Com es ses da dos pu bli ca dos no bo le tim téc ni co In di ca do res
In dus tri ais, pro du zi do pe la ins ti tui ção, o seg men to co me ça a to- 
mar fô le go e con se guiu so bre vi ver à mai or cri se econô mi ca que o
país já co nhe ceu. A uti li za ção da ca pa ci da de ins ta la da das plan tas
in dus tri ais pu lou mais de dois pon tos per cen tu ais, pas san do de
67,6 pa ra 70,2. Os nú me ros são oti mis tas, mas ain da exis te lon go
ca mi nho a per cor rer.

 
A cri se apon ta que al guns ne gó ci os vão su cum bir e ou tros apa- 

re cer. No en tan to, qual quer que se ja o ce ná rio, a in dús tria con ti- 
nu a rá avan çan do com tec no lo gia e ino va ção pa ra de sen vol ver
pro du tos que fa ci li tem a vi da das pes so as. O mo men to é de re fle- 
xão e de de se nhos de es tra té gi as pa ra re to ma da dos ne gó ci os. E,
nes se ins tan te, idei as re no va do ras e me di das de es tí mu lo e in cen- 
ti vos às em pre sas que con se gui ram so bre vi ver a es ta he ca tom be
que aba lou o mun do, têm que ser ur gen te men te aci o na das. É fun- 
da men tal pa ra a re to ma da do em pre go, da ren da dos tra ba lha do- 
res e do de sen vol vi men to re gi o nal e na ci o nal.

 
Pa ra as em pre sas con ti nu a rem vi vas é pre ci so a oxi ge na ção fi- 

nan cei ra pa ra ca pi tal de gi ro e ou tros flu xos que a fa zem fun ci o- 
nar. A re du ção da ta xa Se lic pe lo Ban co Cen tral qua se não te ve al- 
gu ma re per cus são pa ra quem pro duz. A to ma da de re cur sos a bai- 
xo cus to, ape sar das ga ran ti as do Fun do Ga ran ti dor de Ope ra ções
(FGO), su miu do port fó lio dos ban cos, tan to ofi ci ais co mo pri va- 
dos. Di nhei ro ba ra to pa ra es ti mu lar o aces so ao cré di to é di fí cil de
achar e im pos sí vel de ope ra ci o na li zar pe lo ex ces so de bu ro cra cia,
as fa mo sas bar rei ras, ins ti tuí das pe las ins ti tui ções fi nan cei ras.

 
É pre ci so des bu ro cra ti zar o aces so ao cré di to prin ci pal men te

pa ra as mi cro e pe que nas em pre sas que lu tam pa ra não fe cha rem
as por tas. Es se qua dro é aber ran te e bas tan te cla ro no fi nan ci a- 
men to da ca sa pró pria. Se vo cê com pra um car ro, não im por ta o
va lor, se vai cus tar R$ 50 mil ou R$ 500 mil, o cré di to é apro va do
em uma ho ra. Mas quan do o mes mo ci da dão for com prar imó vel
de R$ 300 mil a de mo ra pa ra li be ra ção do fi nan ci a men to po de ul- 
tra pas sar 30 di as. Is so faz par te do cus to Bra sil.

A re a li da de é que os ban cos não que rem em pres tar pe las ta xas
su ge ri das pe lo go ver no. Ado tam me di das tí mi das e di fi cul tam o
aces so aos re cur sos mais ba ra tos. Mes mo quan do o di nhei ro che- 
ga via go ver no fe de ral, atra vés do Pro gra ma Na ci o nal de Apoio às
Mi cro em pre sas e Em pre sas de Pe que no Por te-Pro namp, ga ran ti- 
das pe lo FGO. É pre ci so que eles en ten dam que es se fi nan ci a men- 
to ace le ra o fô le go das em pre sas que es tão ar go la das e na UTI lu- 
tan do pa ra con ti nu a rem vi vas.

 
An te ri or men te já ti nha ex ter na do que o agro ne gó cio iria sal var

nes ta fa se atu al a eco no mia na ci o nal. Pa ra que a in dús tria vol te a
ser a ace le ra do ra do PIB é im por tan te tra çar uma po lí ti ca in dus- 
tri al, em ní vel na ci o nal, que abra ce as mi cro e pe que nas em pre- 
sas, a ba se fa bril bra si lei ra. Elas são as mais pre ju di ca das no atu al
mo men to e gran de par te de las en cer ra rá su as ati vi da des se não
hou ver ca pi tal pa ra mo vi men tar su as má qui nas, pa gar a fo lha e as
con tas diá ri as.

 
Con cor do in te gral men te com o pre si den te da CNI, Rob son

Bra ga, ao ad mi tir que o go ver no te rá pa pel fun da men tal pa ra a re- 
to ma da sus ten tá vel da eco no mia. Ele su ge re pri o ri zar o re a que ci- 
men to do se tor da cons tru ção ci vil, a atra ção de in ves ti men tos
pa ra in fra es tru tu ra, as con ces sões na área de trans por te e a ex- 
pan são do se tor elé tri co, seg men tos que po dem aju dar a mo bi li- 
zar as ca dei as pro du ti vas e po de rão pre ser var em pre gos.

 
As ini ci a ti vas do em pre sa ri a do de ve rão ser ana li sa das pe los

go ver nos por que a cri se não aca ba em de zem bro. Ela ain da vai
de mo rar um pou co. Uti li zar as fer ra men tas da in te li gên cia em- 
pre sa ri al é o me lhor ca mi nho pa ra pas sar imu ne e per ma ne cer in- 
tac to. As em pre sas vão ter que se rein ven tar pa ra os no vos tem pos
que se anun ci am e de vem es tar pre pa ra das pa ra es se de sa fio.

 
É im por tan te dei xar cla ro que a par te mais as sus ta do ra es tá

ter mi nan do seu ci clo. Pre ci sa mos ago ra de se re ni da de, de con- 
ver gên ci as com os Po de res e mui ta ha bi li da de e es pe ran ça. Por- 
que, diz o di to po pu lar que a es pe ran ça e a con fi an ça no fu tu ro
são os úl ti mos sen ti men tos que po de mos pos ter gar.

 
 

São Luís, segunda-feira, 13 de julho de 2020

ALDINAR MARTINS BOTTENTUIT E 

LEONEIDE MARIA BRITO MARTINS 

(PROFESSORAS DO DEPARTAMENTO DE 

BIBLIOTECONOMIA DA UFMA).

R
UBEM RODRIGUES FERRO (1944-
2020) ou carinhosamente RUBI-
NHO, como era conhecido. Sa-
bemos que não está mais entre 

nós nesta dimensão terrestre, mas esta 
é uma singela homenagem a você, que 
foi um dos maiores incentivadores para 
cursarmos Biblioteconomia na Universi-
dade Federal do Maranhão (UFMA) e nos 
tornarmos as/os profissionais que somos 
hoje. Seus ensinamentos nos enchem de 
orgulho e de gratidão.

Paulo Freire nos ensina que “a educa-
ção é um ato de amor”, e foi esse amor, 
dedicado à Biblioteconomia maranhen-
se, que nos motivou a compartilhar um 
pouco da nossa alegria em ter convivido 
com o professor RUBINHO.

O nosso contato significativo com o 
Professor RUBEM FERRO foi durante a 
ministração da disciplina Introdução a 
Biblioteconomia, no segundo semestre 
de 1985. Também convivemos com ele na 
Coordenação de Curso, pois era o coor-
denador nessa época. Mas foi por meio 
da disciplina Introdução a Bibliotecono-
mia que ele nos abriu para o mundo da 
informação e nos falou da missão do bi-
bliotecário e de seus diferentes espaços 
de atuação. Dentre os conteúdos da dis-
ciplina, conhecemos a história da Biblio-
teconomia no Brasil, protagonizada pela 
Biblioteca Nacional, no Rio de Janeiro, e, 
depois, pelo Instituto, hoje Universidade 
Mackenzie, em São Paulo, o que ensejou 
mais tarde a escrita da história da Biblio-
teconomia no Maranhão.

Professor RUBINHO sempre signifi-
cou uma grande referência na constitui-
ção do campo da Documentação e da Bi-
blioteconomia no Maranhão. Inteligência, 
alegria, compromisso, simplicidade, ética 
profissional marcaram a sua trajetória de 
vida profissional e acadêmica. Pelas suas 
mãos, mente e coração de Mestre, foi res-
ponsável pela permanência e formação 
de várias gerações de alunas e alunos no 
Curso da UFMA, as/os quais atuam no 
mundo do trabalho em diferentes cam-
pos da especialização profissional. Sobre 
a atuação desse profissional, RUBINHO, 
em comemoração ao Dia do Bibliotecário, 
ressaltou: “sua área de atuação é infinita 
e multifacetada como infinito e multifa-
cetado é o conhecimento. Onde quer que 
haja geração e consumo de informação, 
de forma acentuada, sua presença torna-
se indispensável” (FERRO, 1990).

Lembramos também do entusiasmo 
com que RUBINHO ministrava a disci-
plina Disseminação Seletiva da Informa-
ção, a DSI, uma das áreas de inovação da 
Biblioteconomia no Brasil naquele perí-
odo histórico; dos artigos que traduzia 
generosamente do inglês para o portu-
guês para facilitar o acesso aos seus alu-
nos e alunas; as discussões sobre banco 
e bases de dados internacionais, sobre os 
novos serviços oferecidos nas bibliotecas 
“modernas”, antecipando os serviços de 
informação digital que experimentamos 
na contemporaneidade.

No campo da carreira docente influen-
ciou também suas alunas e alunos. Estes, 
mais tarde, após a conclusão do curso, 

realizaram concurso para o magistério 
superior, ingressando para o quadro do-
cente do Departamento de Bibliotecono-
mia da UFMA.

Como bibliotecário, foi o primeiro a 
se registrar no Conselho Regional de Bi-
blioteconomia (CRB - 13ª Região), em 10 
de outubro de 1983, reconhecendo a re-
levância da atuação desse Conselho de 
Classe enquanto órgão regulamentador 
e fiscalizador da profissão no Maranhão, 
a serviço da valorização do profissional 
bibliotecário e em defesa da sociedade, 
de modo a garantir a prestação de ser-
viços de informação de qualidade pelas 
instituições de educação, cultura e me-
mória do Estado.

Professor RUBINHO, influenciado 
ao mesmo tempo pela Biblioteconomia 
e pela Documentação, além do conceito 
de “informação científica”, que apontava 
naquele momento no cenário nacional, 
organizou e gerenciou, entre os anos de 
1971 a 1974, o Setor de Documentação e 
Informação do Instituto de Pesquisa e In-
formação (IPEI), órgão vinculado à Secre-
taria de Estado do Planejamento, antiga 
Superintendência de Desenvolvimento 
do Maranhão (SUDEMA), conforme nos 
relatou a Joana Rita Mualem. Nos idos da 
década de 1970 do século XX, surgiu a Ci-
ência da Informação no Brasil, a partir 
do trabalho pioneiro desenvolvido pelo 
Instituto Brasileiro de Bibliografia e Do-
cumentação (IBBD).

Resgatamos nas fontes documentais 
e arquivos da Divisão de Direitos e Deve-
res (DDD/UFMA), e com total reconheci-
mento, alguns fragmentos históricos que 
marcaram a trajetória do nosso querido 
Rubinho. Sua carreira como professor uni-
versitário teve início em 8 de março de 
1971, no Departamento de Artes e Co-
municação do antigo Instituto de Letras e 
Artes, o ILA. Posteriormente, ele assumiu 
e liderou vários cargos de gestão

e contribuiu para a qualidade da Edu-
cação Superior Pública. Então, pela linha 
do tempo, podemos citar algumas funções 
desempenhadas por ele:

a) Coordenador de Curso de Bibliote-
conomia: 1985/1989;

b) Vice-Diretor do Centro de Ciências 
Sociais (CCSo): 1989/1993;

c) Diretor do Centro de Ciências So-
ciais (CCSo): 1993/1994;

d) Pró-Reitor de Extensão e Assuntos 
Estudantis (PREXAE): 1996/1997;

Professor Adjunto, com mestrado de-
senvolvido nos Estados Unidos, se apo-
sentou em 13 de novembro de 1997. To-
davia, ainda continuou a contribuir com 
a UFMA e outras instituições, assumindo 
a função de Diretor da Coordenação das 
Unidades Suplementares (CORSUP), em 
2000, e Diretor do Programa Especial de 
Formação de Professores para Educação 
Básica (PROEB), 1998/2000.

Na gestão do PROEB foi responsável 
pela criação da disciplina Metodologia de 
Estudos, oportunidade em que o DEBIB 
pôde contribuir com a formação dos/as 
professores/as da Educação Básica, atu-
antes na rede de ensino público, em re-
lação ao processo de leitura e escrita na 

universidade, à pesquisa bibliográfica e 
ao acesso às fontes de informação, den-
tre outros conteúdos fundamentais. Em 
continuidade, no período de 2006 a 2009, 
implantou o Setor de Documentação e 
Informação e Gerenciamento dos Cen-
tros de Ensino Tecnológico do Maranhão 
(CETECMAS), da Secretaria de Estado da 
Ciência e Tecnologia (SECTEC), confir-
mando a sua atuação incansável em vá-
rios segmentos da educação.

Agradecemos a DEUS a oportunidade 
que nos concedeu de homenageá-lo em 
VIDA por ocasião das comemorações do 
Jubileu de Ouro do Curso de Biblioteco-
nomia, em março de 2019, oportunidade 
em que foi parabenizado pelas valiosas 
contribuições à Biblioteconomia Mara-
nhense; e, também, em 8 de março de 
2019, quando foi escolhido para profe-
rir a Aula da Saudade para as alunas e os 
alunos graduandos/as da Turma 2018.2. 
A Aula da Saudade, sob sua maestria, foi 
brilhante, oportunizando-nos uma ver-
dadeira viagem à história da Biblioteco-
nomia brasileira e maranhense.

Essas singelas homenagens foram mui-
to significativas para nós, professoras /es 
e alunos/as do Curso de Biblioteconomia 
e bibliotecários/as maranhenses, e, cer-
tamente, para o nosso querido professor 
RUBEM FERRO, que estampava, pelo bri-
lho dos olhos e sorriso,

a sua felicidade em compartilhar co-
nosco aquele momento tão representa-
tivo para o cenário biblioteconômico do 
Maranhão. Na Aula da Saudade estiveram 
presentes as professoras aposentadas Lu-
simar Ferreira e Graça Moura. Soubemos, 
depois, que ele ficou muito emocionado 
com tal homenagem.

Esses momentos comemorativos rea-
lizados em diferentes espaços da UFMA 
teve sua culminância com a Sessão Solene, 
realizada em 29 de julho de 2019, pelos 50 
anos do Curso de Biblioteconomia, criado 
em 10 de março de 1969, onde estiveram 
presentes a comunidade acadêmica, alu-
nos/as e professores do Departamento de 
Biblioteconomia, a Reitora Nair Portela 
e demais autoridades administrativas da 
UFMA, bibliotecários/as, representantes 
de diferentes instituições educacionais e 
culturais, e professoras aposentadas do 
Curso de Biblioteconomia, algumas da 
mesma geração do Professor Rubem Ferro, 
as quais também foram homenageadas: 
Anaisa Gaspar, Aurora Almeida, Cândida 
Mohana, Cecília Nahuz, Elizabete Barbo-
sa, Elisabete Pitman, Fátima Braga, Gra-
ça Moura, Ihelma Almeida, Jesus Braga 
(in memorian), Joana Rita Mualem, Lúcia 
Guimarães, Lusimar Ferreira, Magnólia 
de Melo, Maria da Paz Rodrigues, Már-
cia Pimenta, Maria Eugênia Almeida, Sô-
nia Acosta, Rita Portella, Rosália Gaspar 
e Rosário Almeida. Todas, a seu tempo, 
contribuíram para construir a Bibliote-
conomia maranhense.

À guisa de conclusão: RUBEM RODRI-
GUES FERRO, RUBINHO, nossa GRATI-
DÃO pelos seus ensinamentos, pelo le-
gado que deixou a todas as gerações de 
bibliotecários/as e professores/as da Bi-
blioteconomia maranhense.

Para sempre será lembrado com amor, 
carinho, respeito e admiração.

A você, nosso ETERNO RECONHECI-
MENTO!

UMA VIDA DE AMOR E DEDICAÇÃO À 
BIBLIOTECONOMIA MARANHENSE
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  O SECRETÁRIO ADJUNTO DE REGISTRO DE PREÇOS torna público que realizará às 14h do dia 28 de 
julho de 2020, no auditório da SEGEP - 4º andar, Av. Jerônimo de Albuquerque, Edifício Clodomir Milet, 
s/nº, Calhau - São Luís/MA. CEP: 65074-220, nesta Capital, licitação na modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo Menor Preço por Item, objetivando o Registro de preços para aquisição de materiais de 
consumo destinados ao combate e a prevenção da COVID-19, em conformidade com especificações e 

quantidades constantes no Termo de Referência (ANEXO I), na forma da Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 

Federal nº 3.555/2000, Lei Complementar nº 123/2006, Lei Estadual nº 9.529, de 23 de dezembro de 2011, da 

Lei Estadual nº 10.403, de 29 de dezembro de 2015 e suas alterações, aplicando subsidiariamente a Lei 

Federal nº 8.666/1993 e demais normas regulamentares pertinentes à espécie. O Edital e seus anexos estão 

à disposição dos interessados, na página www.compras.ma.gov.br e no sitio da www.segep.ma.gov.br.

São Luís, 08 de julho de 2020.

Deimison Neves dos Santos
Secretário Adjunto de Registro de Preços

ESTADO DO MARANHÃO
SECRETARIA DE ESTADO DA GESTÃO, PATRIMÔNIO

E ASSISTÊNCIA DOS SERVIDORES – SEGEP
SECRETARIA ADJUNTA DE REGISTRO DE PREÇOS – SARP

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 021/2020 – SARP/MA

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 074923/2020 – SARP Objeto: “Registro de Preços para eventual e futura aquisição de materiais de consumo hospitalar, para atender 

as necessidades das Unidades de Saúde da Secretaria de Estado da Saúde do Maranhão / SES, conforme 

condições e especificações constantes no Termo de Referência.”; Abertura: 24/07/2020 às 09h (horário de 

Brasília); Local: Site www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações: Comissão Setorial Permanente de 

Licitação – CSL, localizado na Av. Professor Carlos Cunha, s/n, Jaracaty; CEP: 65.076-820 São Luís/MA;  

E-mail: csl@saude.ma.gov.br; Fones: (98) 31985558 e 31985559.

 

São Luís - MA, 09 de julho de 2020.

CHRISANE OLIVEIRA BARROS

Pregoeira da CSL/SES.

ESTADO DO MARANHÃO
SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE

COMISSÃO SETORIAL PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 031/2020
PROCESSO Nº 64332/2020/SES

                        DEFENSORIA PÚBLICA 
 DO ESTADO DO MARANHÃO

         RETIFICAÇÃO DE AVISO

RETIFICAÇÃO DO AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

Pregões Presenciais nºs 005/2020 e 006/2020 - Processos Administrativos nº 0266/2020 

e nº 0312/2020, cujo os objetos referem-se respectivamente à aquisição de materiais de 

expediente e aquisição de materiais de Limpeza, publicado no DOE.MA (Publicações de 

Terceiros) e no Jornal O imparcial de circulação local pag. 6, ambos no dia 19/06/2020, para 

acrescentar: Revogação pela Autoridade Competente: Alberto Pessoa Bastos DPGE-MA. 

São Luís, 09/julho/2020. 

Hilton Rafael Carvalho Costa - Pregoeiro Substituto CPL/DPE-MA.

ESTADO DO MARANHÃO
MUNICÍPIO DE ESPERANTINÓPOLIS
SECRETARIA MUNICIPAL e 
Obras Públicas Habitação e Transporte.
CNPJ: 06.376.669/0001-69

AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 013/2020

A Prefeitura Municipal de Esperantinópolis – MA, através da Secretaria Municipal de Obras 
Públicas Habitação e Transporte, torna público para conhecimento dos interessados o CANCELA-
MENTO da Tomada de Preços do tipo Menor Preço Global objetivando a contratação de empresa 
especializada em serviços de obras e engenharia para construção de uma praça no povoado 
palmeiral no município de Esperantinópolis-MA, de interesse da Secretaria Municipal de Obras 
Públicas, Habitação e Transportes, em decorrência de alteração no processo licitatório. Esclareci-
mento adicional no mesmo endereço, telefone: (99) 98446-5027 e através do E-mail: cplesperan-
tinopolis@gmail.com. Esperantinópolis - MA, 09 de julho de 2020. Sueldo Sankly de Freitas 
Formiga, Secretário Municipal de Obras Públicas Habitação e Transporte, Portaria: 442/2017.

ESTADO DO MARANHAO
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAIPAVA DO GRAJAÚ – MA

A Prefeitura Municipal de Itaipava do Grajaú - MA, através da Comissão Permanente de 
Licitação, torna público que realizará licitação na seguinte forma: PREGÃO PRESENCIAL Nº 
012/2020-TERCEIRA-CHAMADA. Processo Administrativo nº 01.2402.0001/2020. OBJETO: 
Contratação de serviços de manutenção corretiva e preventiva de veículos automotivos e 
fornecimento de peças, pneumáticos e baterias para atender as necessidades do município. 
MODALIDADE: Pregão. FORMA: Presencial. TIPO: Menor Preço por item. DATA DE ABERTURA: 27 
de Julho de 2020 às 09:00 horas. A sessão de julgamento será realizada nas dependências da 
Sala da CPL, no prédio do antigo hospital, situada na Av. Deputado Mercial Lima de Arruda, 01 – 
Centro, no dia, hora e local acima em epígrafe, em que serão recebidos os envelopes de 
proposta e habilitação, o Edital e maiores informações poderão ser obtidas no endereço supra, 
de 2ª a 6ª, das 08:00 ás 12:00 horas, telefone (99) 3614 6010 ou ainda pelo email: itaipavamelhor-
paratodos@hotmail.com. 

Itaipava do Grajaú/MA, 06 de julho de 2020
WILSON LUCAS CAMPOS PEDROSA

Pregoeiro

ESTADO DO MARANHÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE JENIPAPO DOS VIEIRAS
PREFEITURA DE JENIPAPO DOS VIEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO. PREGÃO PRESENCIAL: Nº 006/2020. Processo Administrativo nº 
006.0106/2020. A Prefeitura Municipal de Jenipapo dos Vieiras – MA, através da SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE, torna público para conhecimento dos interessados que estará realizando 
licitação na modalidade Pregão, na forma Presencial, do tipo Menor Preço por Item, objetivando a 
contratação de empresa para aquisição de equipamentos e materiais permanente para unidade básica 
de saúde do Povoado Jacaré do Município de Jenipapo dos Vieiras – MA, em conformidade com o Termo 
de Referência disposto no Anexo I do edital, o qual será processado e julgado em conformidade com a 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Complementar nº 123/2006, alterada pela Lei Complementar nº 147/2014, 
Decreto Municipal nº 016/2018 e subsidiariamente as disposições da Lei Federal n.º 8.666/93 e 
alterações posteriores e as condições do Edital à realizar-se às 10:00 horas do dia 28 de Julho de 2020. A 
sessão pública de julgamento será realizada na sala da Comissão Permanente de Licitação – CPL, situada 
à Rua João Lago da Silva, S/N, Centro, Jenipapo dos Vieiras – MA, no dia, hora e local citados, em que 
serão recebidos os envelopes de proposta e habilitação. O Edital e seus anexos estão à disposição de 
interessados no mesmo endereço para consulta gratuita de 2ª a 6ª, das 08:00 ás 12:00 horas. 
Esclarecimento adicional no mesmo endereço e através do E-mail: cpljenipapovieiras@gmail.com. 
Jenipapo dos Vieiras (MA), 10 de Julho de 2020. Raiane Ferreira Barros – Secretaria Municipal de Saúde.

ESTADO DO MARANHÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE JENIPAPO DOS VIEIRAS
PREFEITURA DE JENIPAPO DOS VIEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO. PREGÃO PRESENCIAL: Nº 007/2020. Processo Administrativo nº 
007.0106/2020. A Prefeitura Municipal de Jenipapo dos Vieiras – MA, através da SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE, torna público para conhecimento dos interessados que estará realizando 
licitação na modalidade Pregão, na forma Presencial, do tipo Menor Preço por Item, objetivando a 
contratação de empresa para aquisição de um veiculo automotivel zero km do tipo Pick-up Cabine Dupla 
4 x 4 (Diesel) para unidade básica de saúde do Povoado Jacaré do Município de Jenipapo dos Vieiras – MA, 
em conformidade com o Termo de Referência disposto no Anexo I do edital, o qual será processado e 
julgado em conformidade com a Lei Federal nº 10.520/02, Lei Complementar nº 123/2006, alterada pela 
Lei Complementar nº 147/2014, Decreto Municipal nº 016/2018 e subsidiariamente as disposições da Lei 
Federal n.º 8.666/93 e alterações posteriores e as condições do Edital à realizar-se às 14:00 horas do dia 28 
de Julho de 2020. A sessão pública de julgamento será realizada na sala da Comissão Permanente de 
Licitação – CPL, situada à Rua João Lago da Silva, S/N, Centro, Jenipapo dos Vieiras – MA, no dia, hora e 
local citados, em que serão recebidos os envelopes de proposta e habilitação. O Edital e seus anexos estão 
à disposição de interessados no mesmo endereço para consulta gratuita de 2ª a 6ª, das 08:00 ás 12:00 
horas. Esclarecimento adicional no mesmo endereço e através do E-mail: cpljenipapovieiras@gmail.com. 
Jenipapo dos Vieiras (MA), 10 de Julho de 2020. Raiane Ferreira Barros – Secretaria Municipal de Saúde.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NINA RODRIGUES
ESTADO DO MARANHÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE CANCELAMENTO DO EDITAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2020

A Prefeitura Municipal de Nina Rodrigues/MA, por meio do Presidente da Comissão 
Permanente de Licitação, no uso de suas atribuições legais, torna publico para conheci-
mento dos interessados, o CANCELAMENTO da licitação divulgada através do edital da 
TOMADA DE PREÇOS N° 06/2020, tendo como objeto a Contratação de empresa de 
engenharia para Recuperação de Estradas Vicinais no Município de Nina Rodrigues/MA, 
devido à alteração no conteúdo do edital. Assim sendo na maior brevidade possível será 
publicado novo edital.

Nina Rodrigues/MA, 10 de Julho de 2020.
Antonio Moreira leite

Presidente

ESTADO DO MARANHÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE NINA RODRIGUES
CNPJ Nº 06.124.408/0001-51
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 10/2020

TOMADA DE PREÇOS Nº 10/2020. A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Nina Rodrigues/MA, instituída pela Portaria de nº 02/2020-GP, torna público que no dia 
30/07/2020 ás 09h:00 (nove) e sua sede na Praça Rui Fernandes Costa s/n - Centro - Nina 
Rodrigues/MA, serão recebidos os envelopes contendo a Documentação de habilitação e 
Proposta de Preços e iniciada a abertura dos envelopes relativos a Tomada de Preços em epigrafe 
do tipo menor preço global de interesse da Secretaria Municipal de Educação nos termos da Lei 
8.666/93 e demais alterações. OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para Reforma e 
Ampliação de Unidades Escolares no Município de Nina Rodrigues/MA. OBSERVAÇÃO: O edital e 
seus anexos encontram se a disposição dos interessados no endereço acima, onde poderão ser 
consultados gratuitamente ou adquirido mediante pagamento da taxa de R$ 100,00 (cem) reais. 
Nina Rodrigues - MA, 10 de Julho de 2020. Antonio Moreira Leite - Presidente.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Praça Três Poderes, s/n – Centro – São Félix de Balsas - MA
E-mail: cplsaofelixdebalsas@gmail.com – 
CNPJ Nº 05.490.420/0001-17
AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2020
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FELIX DE BALSAS/MA através da Comissão de Licitação torna 
público, para conhecimento dos interessados a reabertura no dia 28 de julho de 2020, às 08:00 horas, da 
Licitação na Modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2020, tipo menor preço, tendo como objeto a 
Contratação de Empresa Especializada para Prestação de Serviços de implantação de sistema de 
abastecimento de água no Povoado Irapuá no município de São Felix de Balsas. O Edital e seus Anexos 
encontram-se a disposição dos interessados na Comissão Permanente de Licitação – CPL, localizada na 
Praça Três Poderes, s/n, centro, CEP: 65.890-000 – São Félix de Balsas/MA, no horário das 08h00min às 
12h00min, onde poderá ser consultado gratuitamente ou retirado mediante o pagamento de taxa no valor 
R$ 50,00 (cinquenta reais) feito através de Documento de Arrecadação Municipal – DAM ou transferência 
bancária. Em atendimento as recomendações deste Órgão e da OMS informamos que a sessão ocorrerá em 
local aberto e arejado; será estabelecido distanciamento entre os participantes durante a sessão; será 
obrigatória a utilização de mascaras, luvas e que cada participante porte seu frasco de álcool em gel. São 
Félix de Balsas/MA, 07 de julho de 2020. RAMON DE SOUZA MOREIRA. Presidente da CPL

A AGÊNCIA EXECUTIVA METROPOLITANA, através de sua comissão setorial de licitação, designada 

pela Portaria Nº 15, de 09 de abril de 2020, torna público que realizará licitação na modalidade TOMADA 

DE PREÇOS do tipo MENOR PREÇO, sob regime de EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, que 

tem por objeto a contratação de empresa especializada em serviços de engenharia para execução 

das obras de reparo da ponte Bandeira Tribuzzi, bairro Jaracaty, na cidade de São Luís/MA, através 

da Agência Executiva Metropolitana (AGEM-MA), na forma da Lei Federal Nº 8.666 de 21 de junho de 

1993 e suas alterações, aplicando-se também, os procedimentos determinados pela Lei Complementar 

Nº 123, de 14 de dezembro de 2006 alterada pela Lei Complementar N° 147, de 7 de agosto de 2014, Lei 

Estadual Nº 9.529, de 23 de dezembro de 2011 e a Lei Estadual Nº 10.403, de 29 de dezembro de 2015. 

A sessão de abertura dos envelopes ocorrerá às 14h do dia 30 de julho de 2020, no auditório da 

Agência Executiva Metropolitana localizado na Avenida Borborema qd 22, casa 2A, Calhau, nesta 

Capital. O edital e seus anexos estão à disposição dos interessados na Comissão Setorial de Licitação - 

CSL/AGEM, no endereço citado acima, de segunda à sexta-feira, das 13h às 18h, onde poderão ser 

consultados gratuitamente ou obtidos mediante a apresentação de pen drive, ou impresso ao custo de 01 

(uma) resma de papel A4. Também está disponível aos interessados no site www.agem.ma.gov.br.

São Luís (MA), 10 de julho de 2020.

Cicero Eugênio Oliveira Sousa

Presidente da CSL/AGEM-MA

ESTADO DO MARANHÃO
AGÊNCIA EXECUTIVA METROPOLITANA-AGEM/MA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N° 02/2020 – AGEM/MA

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0044994/2020 – AGEM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Praça Três Poderes, s/n – Centro – São Félix de Balsas - MA
E-mail: cplsaofelixdebalsas@gmail.com – 
CNPJ Nº 05.490.420/0001-17

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2020

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FELIX DE BALSAS/MA através da Comissão de Licitação torna 
público, para conhecimento dos interessados que realizará no dia 28 de julho de 2020, às 14:00 horas, 
Licitação na Modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2020, tipo menor preço, tendo como objeto a 
Contratação de Empresa Especializada para Prestação de Serviços de engenharia para a construção do 
Mercado Público Municipal com urbanização no entorno na cidade de São Felix de Balsas. O Edital e seus 
Anexos encontram-se a disposição dos interessados na Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
localizada na Praça Três Poderes, s/n, centro, CEP: 65.890-000 – São Félix de Balsas/MA, no horário das 
08h00min às 12h00min, onde poderá ser consultado gratuitamente ou retirado mediante o pagamento de 
taxa no valor R$ 50,00 (cinquenta reais) feito através de Documento de Arrecadação Municipal – DAM ou 
transferência bancária. Em atendimento as recomendações deste Órgão e da OMS informamos que a 
sessão ocorrerá em local aberto e arejado; será estabelecido distanciamento entre os participantes durante 
a sessão; será obrigatória a utilização de mascaras, luvas e que cada participante porte seu frasco de álcool 
em gel. São Félix de Balsas/MA, 22 de junho de 2020. RAMON DE SOUZA MOREIRA. Presidente da CPL

ESTADO DO MARANHÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO SÓTER
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO. Tomada de Preços nº 09/2020. TIPO: Empreitada Por Preço 
Global. OBJETO: contratação de empresa para reforma e ampliação da escola Eugênia 
Campos no município de São João do Sóter – MA. ABERTURA: 29/07/2020 as 
14h00min. O Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados na sala da 
Comissão, situada, Av. Esperança, nº 2025 – Centro – São João do Sóter – MA no 
horário das 08h00min (oito horas) às 12h00min (doze horas) onde poderão ser 
consultados gratuitamente ou obtidos mediante a entrega de 03 (três) resmas de 
papel (500 folhas), tamanho A4, 210 x 297mm, 75 g/m², ultra branco, junto ao setor de 
Licitação do município, referente ao custo de reprodução. Em nenhuma hipótese 
haverá entrega de edital fora do horário previsto neste aviso de licitação. São 
João do Sóter – MA, 09 de julho de 2020. Joserlene Silva Bezerra de Araújo, Prefeita 
Municipal.

Edivaldo acompanha o início do trabalho 
de cobertura do Mercado do São Francisco 

Por meio do programa São Luís em Obras, a Prefeitura realiza o maior investimento da história em reforma e reconstrução de mercados da capital

O 
novo Mercado do São Francisco 
está com obras bastante avança-
das. Operários já trabalham na 
colocação da cobertura do equi-

pamento. Os serviços, iniciados na última 
sexta-feira (10), foram acompanhados pelo 
prefeito Edivaldo Holanda Junior. O merca-
do é um dos 10 em processo de reforma ou 
reconstrução que, após a finalização das 
obras, mudará completamente a realidade 
do espaço garantindo mais conforto para 
os feirantes e para a população que com-
pra no local. Além do equipamento do São 
Francisco recebem obras os mercados da 
Praia Grande, Cohab, Anil, Monte Caste-
lo, Coroadinho, Bom Jesus, Vila Bacanga, 
Santo Antônio e Santa Cruz.

“Estamos mudando a realidade dos mer-

cados do nosso município. No Mercado do 
São Francisco era grande a necessidade 
de uma intervenção que pudesse oferecer 
qualidade de trabalho aos feirantes e se-
gurança e saúde aos consumidores. Além 
das obras nesse equipamento, também 
estamos trabalhando para adequar mais 
nove mercados a partir de um programa 
amplo, que é o São Luís em Obras, com 
o qual estamos mudando a realidade de 
muitos bairros com asfaltamento, cons-
trução de pontes e drenagens profundas, 
reforma de praças e outras ações que vão 
impactar positivamente a nossa cidade”, 
destacou o gestor municipal que esteve 
acompanhando do vice-prefeito, Julio Pi-
nheiro, dos secretários de Agricultura, Pes-
ca e Abastecimento (Semapa), Émerson 

Macêdo, e de Obras e Serviços Públicos 
(Semosp), Antonio Araújo e do presiden-
te da Câmara de São Luís, vereador, Os-
mar Filho.

No novo Mercado do São Francisco, 
está prevista a instalação de mais de 100 
boxes, que vão abrigar os feirantes que, 
hoje, estão trabalhando em um espaço 
provisório, equipado pela Prefeitura de 
São Luís. Além disso, também haverá ba-
nheiros e mais espaço para que os servi-
ços sejam oferecidos em atendimento às 
normas de segurança e de higiene, no in-
tuito de garantir que todos os alimentos 
comercializados no local estejam com a 
qualidade preservada, sem risco de con-
taminação, contribuindo para a alimen-
tação mais saudável de cada um de seus 

frequentadores.
De acordo com o vice-prefeito Julio Pi-

nheiro, as intervenções que vêm sendo 
realizadas nos mercados da capital, por 
meio do programa São Luís em Obras, se 
devem ao compromisso da gestão do pre-
feito Edivaldo em melhorar a qualidade de 
trabalho dos feirantes. “Os esforços em-
penhados pela Prefeitura de São Luís na 
readequação dos 10 mercados em obras 
vão ao encontro do compromisso de nos-
sa gestão em proporcionar mais dignida-
de aos feirantes. No caso do Mercado do 
São Francisco, além disso, também vamos 
promover mais qualidade de vida aos mo-
radores do bairro, que são os principais 
consumidores desse importante equipa-
mento”, pontuou.
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Astrólogo morto no ano passado se tornou famoso por suas previsões na TV nos anos
1970 e hoje é uma espécie de rei dos memes na internet

LIGUE DJÁ

Documentário sobre
Walter Mercado estreia

Su mi ço

C
ap tar a fi gu ra de Wal ter Mer- 
ca do (1932-2019) não é uma 
ta re fa sim ples. Vi den te, mi la- 
grei ro, pro fe ta, ex tra ter res- 

tre, as tró lo go e rei dos me mes. To das 
es sas são fa ce tas da ex cên tri ca per so- 
na li da de do por to-ri que nho que ga- 
nhou fa ma na dé ca da de 1970 com su- 
as em ble má ti cas apa ri ções na TV e no 
rá dio.

Na que la épo ca, mi lhões de fa mí li as 
da Amé ri ca La ti na e, pos te ri or men te, 
de di ver sas ou tras par tes do mun do, 
se sen ta vam di an te do apa re lho de te- 
le vi são e es pe ra vam pe la pre vi são as- 
tro ló gi ca, pron tas pa ra ab sor ver a ori- 
en ta ção po si ti va e cheia de tre jei tos 
da da por Mer ca do, até que ele en cer- 
ras se com seu clás si co bor dão de des- 
pe di da: “Mu cho, mu cho, mu cho 
amor”. Li gue djá é ou tra de su as ex- 
pres sões in cor po ra das à lin gua gem 
co lo qui al da que la épo ca.

De pois de al gu mas dé ca das fas ci- 
nan do os es pec ta do res, o íco ne la ti no 
de sa pa re ceu da mí dia e uma sé rie de 
te o ri as sur gi ram em tor no do su mi ço 
re pen ti no. Pro du zi do pe la Net flix, o 
do cu men tá rio Li gue djá: O len dá rio 
Wal ter Mer ca do traz as res pos tas.

Em bo ra o per so na gem prin ci pal 
des sa tra ma te nha mor ri do em no- 
vem bro do ano pas sa do, em de cor- 
rên cia de uma fa lên cia re nal, Wal ter 
Mer ca do vi veu o bas tan te pa ra con tar 
a pró pria his tó ria di an te das câ me ras 
dos di re to res Cris ti na Cos tan ti ni e Ka- 
re em Tabs ch.

O do cu men tá rio, exi bi do pe la pri- 
mei ra vez em ja nei ro pas sa do no Fes-

WALTER MERCADO MORREU EM 2019 E FICOU FAMOSO NA TELEVISÃO DO BRASIL

ti val de Sun dan ce, nos Es ta dos Uni- 
dos, che gou nes ta se ma na à Net flix. O 
tí tu lo re cu pe ra a his tó ria do que foi o 
fenô me no Wal ter Mer ca do e ex põe a 
ba ta lha ju di ci al que o as tró lo go tra- 
vou con tra seu ex-agen te Bill Ba ku la 
pe la pro pri e da de de sua per so na.

De pois de cor tar la ços co mer ci ais 
com a em pre sa de en tre te ni men to 
Bart En ter pri ses In ter na ti o nal, Mer- 
ca do que ria con tro le to tal so bre seu 
no me. A ba ta lha le gal du rou anos, até 
que ele ga nhou os di rei tos de vol ta em 
2011.

No fil me, Wal ter Mer ca do e Bill 
con tam seus res pec ti vos la dos da his- 
tó ria. A re la ção que os dois ti nham an- 
tes do im bró glio é des cri ta, in clu si ve, 
co mo ten do si do bas tan te ca ri nho sa.

Ou tras per so na li da des tam bém 
apa re cem no do cu men tá rio dan do 
de poi men tos ou se en con tran do com 
Mer ca do, co mo é o ca so do ator, can- 
tor e com po si tor Lin Ma nu el Mi ran da. 
Cri a dor do mu si cal Ha mil ton, o mai or 
su ces so da Broadway nos úl ti mos 
anos, Mi ran da é ho je o ar tis ta de ori- 

gem por to-ri que nha mais co nhe ci do 
e mais bem-su ce di do dos Es ta dos 
Uni dos.

No au ge de sua fa ma, Mer ca do fo ra 
vis to por mais de 120 mi lhões de es- 
pec ta do res. Mui tos pro je ta vam em 
sua ima gem a fi gu ra de um ami go, um 
men tor que po de ria le vá-los na di re- 
ção cer ta, a des pei to do fa to de que, 
nos anos 1970, sua fi gu ra fos se bas-
tan te in co mum e ex tra va gan te até pa-
ra os íco nes te le vi si vos.

Com tra jes vi bran tes, ma qui a do, 
ador na do com anéis e co la res e com 
um in con fun dí vel pen te a do, Wal ter 
Mer ca do não se li mi ta va a um pa drão 
de mas cu li ni da de e o fil me usa dis so 
pa ra abor dar as ho je mui to em vo ga 
ques tões de gê ne ro e se xu a li da de.

Ná épo ca em que ga nhou fa ma, o 
as tró lo go en fren tou a ho mo fo bia e o 
con ser va do ris mo, tan to dos co le gas 
na TV co mo de par ce la dos es pec ta- 
do res, que não se con for ma vam com 
sua fi gu ra es pa lha fa to sa. Li gue djá 
mos tra que es pe cu la ções so bre sua 
se xu a li da de eram fre quen tes

HISTÓRIA

Sandy e Júnior
comentam turnê

SANDY E JUNIOR FIZERAM A SEGUNDA MAIOR TURNÊ DE 2019

No ano pas sa do, a du pla Sandy & Ju ni or fez his tó ria
ao ro dar o Bra sil com uma tur nê que co me mo ra va os 30
anos de car rei ra, ce le bra dos a par tir do mo men to con si- 
de ra do mar co na tra je tó ria dos ir mãos: a apre sen ta ção
de Ma ria Chi qui nha no pro gra ma Som Bra sil de Li ma
Du ar te. Nos sa his tó ria, o no me da sé rie de shows, foi a
se gun da mai or tur nê de 2019, per den do ape nas pa ra a
de El ton John.

Co mo for ma de re al men te fe char o ci clo ini ci a do
quan do anun ci a ram a vol ta aos pal cos, a du pla pre pa- 
rou um ma te ri al es pe ci al, com pos to por um do cu men- 
tá rio de se te epi só di os so bre a his tó ria dos ir mãos, e um
show com ple to gra va do du ran te a se gun da pas sa gem
pe lo Al li az Par que, em São Pau lo, que deu ori gem tam- 
bém a um CD e um DVD.

A pri mei ra no vi da de já foi lan ça da, pe lo me nos pa ra
as si nan tes no Globoplay. Des de sex ta-fei ra (10), o ser vi- 
ço tem a ín te gra de Sandy & Ju ni or: A his tó ria, lan ça do
na mes ma se ma na que a pla ta for ma di vul gou a no ve la
Es tre la-guia, que tam bém ti nha os ir mãos no elen co.

O do cu men tá rio traz uma sé rie de ima gens iné di tas
do acer vo da du pla, além dos de poi men tos de Sandy e
Ju ni or que abrem a in ti mi da de des sa for ma pe la pri mei- 
ra vez. “Foi meio má gi co. Pos so di zer que foi bem emo ci- 
o nan te. A gen te não es pe ra va me ta de do que foi a tur nê
e veio a ideia do do cu men tá rio. As coi sas fo ram acon te- 
cen do e fo ram to man do uma pro por ção que a gen te
nem po dia ima gi nar. Ti ve mos a opor tu ni da de de re vi ver
es sa his tó ria e re con tar num do cu men tá rio, fi nal men te,
atra vés dos nos sos olhos. E acho que ago ra a gen te tem o
dis tan ci a men to ne ces sá rio pa ra con tar, co mo quem vê
is so de fo ra, sem se aba lar, sem cor rer ris cos emo ci o- 
nais”, diz Sandy.

AMAZON

Frodo pode aparecer em série 

ELIJAH WOOD CONFIRMOU QUE TOPARIA PARTICIPAR DE SÉRIE DE SENHOR DOS ANEIS

Eli jah Wo od, o eter no Fro do Bol sei ro dos
ci ne mas, re ve lou que acei ta ria fa zer uma
apa ri ção na sé rie de O Se nhor dos Anéis.
Em en tre vis ta ao In di eWi re, o ator afir mou
que ado ra ria par ti ci par, des de que hou ves- 
se ló gi ca com a his tó ria con ta da na pro du- 
ção da Ama zon:

“Cer ta men te! Se hou ver um mun do em
que fa ça sen ti do e se ja or gâ ni co com o que
eles es tão fa zen do, en tão sim. Olha, por
qual quer des cul pa pa ra ir à No va Ze lân dia
pa ra tra ba lhar em al go, eu cer ta men te iria”.

Wo od, que re cen te men te par ti ci pou do
re en con tro vir tu al do elen co da tri lo gia,
acre di ta que a pro du ção es tá co me ten do
um pe que no en ga no em se cha mar de O
Se nhor dos Anéis, já que sua his tó ria es tá
mais pró xi ma de um ou tro li vro de J.R.R.
Tol ki en:

“Es tou su per fas ci na do com o que es tão
fa zen do com a sé rie. Eles es tão cha man do
de O Se nhor dos Anéis, mas acho que é um
pou co en ga na dor. Pe lo que en ten di, o ma- 
te ri al que es tão tra ba lhan do exis te cro no- 

lo gi ca men te mui to an tes da his tó ria de O
Se nhor dos Anéis, da Ter ra Mé dia ou de al- 
gum dos per so na gens apre sen ta dos lá. Soa
mais co mo a era de Sil ma ril li on. Não que ro
pa re cer nerd aqui, mas es sa é a Se gun da
Era da Ter ra Mé dia”.

O pro je to cus tou cer ca de US$1 bi lhão e
te rá cin co tem po ra das, com a pos si bi li da- 
de de uma sé rie de ri va da em aber to. Além
dis so, es pe cu la-se que o pri mei ro ano mos- 
tre o jo vem Ara gorn. A Ama zon fe chou
con tra to em 2017 pa ra adap tar a his tó ria
de J.R.R. Tol ki en pa ra a te le vi são. O acor do
diz que a em pre sa po de con tar his tó ri as da
Se gun da Era da Ter ra Mé dia, in cluin do
mo men tos co mo a as cen são de Sau ron e a
for ja dos Anéis de Po der. No en tan to, a
Ama zon ain da não re ve lou qual his tó ria
pre ten de con tar, afir man do ape nas que
“am bi en ta da na Ter ra-Mé dia, a adap ta ção
te le vi si va ex plo ra rá no vas tra mas an te ce- 
den do A So ci e da de do Anel, de J.R.R. Tol ki- 
en.” A sé rie de O Se nhor dos Anéis de ve es- 
tre ar no Ama zon Pri me Vi deo em 2021.

Ilha de ca chor ros

Co ra li ne e o Mun do Se cre to

Wal la ce & Gro mit: A Ba ta lha dos Ve ge tais

A Noi va Ca dá ver

FILME

Animações em stop-motion para ver

A NOIVA CADAVER É UMA DAS ANIMAÇÕES MAIS CONHECIDAS NESTE ESTILO

Vo cê pro va vel men te já de ve ter as sis ti- 
do al gu ma ani ma ção em stop-mo ti on,
que são aque las on de os mo de los são mo- 
vi men ta dos e fo to gra fa dos qua dro a qua- 
dro.

Os fil mes cos tu mam ser um su ces so
en tre as cri an ças, mas não fi cam res tri tos
a es sa fai xa etá ria, já que mui tos adul tos
tam bém são fãs des se ti po de pro du ção.

Por is so, in di ca mos 4 fil mes de ani ma- 
ção em stop-mo ti on pa ra vo cê adi ci o nar à
sua lis ta ou as sis tir nes se fim de se ma na!

Ata ri Kobayashi é um ga ro to ja po nês de
12 anos de ida de. Ele mo ra em uma ci da de
que es tá sen do co man da da pe lo cor rup to
pre fei to Kobayashi. O po lí ti co aca ba apro- 
van do uma no va lei que proí be os ca chor- 
ros de mo ra rem no lo cal, fa zen do com
que to dos os ani mais se jam en vi a dos a
uma ilha vi zi nha re ple ta de li xo.

Se ne gan do a se se pa rar de seu ca chor- 
ro Spots, Ata ri con vo ca os ami gos, rou ba
um ja to em mi ni a tu ra e par te em bus ca de
seu fi el ami go. O fil me es tá dis po ní vel na
pla ta for ma Net now.

Ex plo ran do sua no va ca sa à noi te, a pe- 
que na Co ra li ne des co bre uma por ta se- 
cre ta que con tém um mun do pa re ci do
com o de la, po rém me lhor em mui tas ma- 
nei ras. Ela lo go se en can ta com a des co- 
ber ta, mas o que ela ain da não sa be é que
se gre dos es tra nhos es tão em ação.

Dis po ní vel na Net flix, Wal la ce e seu ca- 
chor ro, Gro mit, abrem um ne gó cio de ex- 
ter mi na ção de pra gas. Lo go, eles co me- 
çam a tra ba lhar pa ra cap tu rar um co e lho
gi gan te que ame a ça des truir as plan ta- 
ções da ci da de!

Vic tor Van Dorst é um jo vem que es tá
pres tes a se ca sar com Vic to ria Ever glot.
Po rém aci den tal men te ele se ca sa com a
Noi va-Ca dá ver, que o le va pa ra co nhe cer
a Ter ra dos Mor tos.

De se jan do des fa zer o ocor ri do, aos
pou cos Vic tor per ce be que a Ter ra dos
Mor tos é bem mais ani ma da do que o lu- 
gar on de ele nas ceu. O fil me es tá dis po ní- 
vel na Net flix.

São Luís, segunda-feira, 13 de julho de 2020

https://banca.oimparcial.com.br/
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DOU GLAS CU NHA
Com fo tos de Dou glas Jú ni or

Fá bri cas Câ nha mo e São Luís

San ta Amé lia

Fá bri ca Cam boa

Com pa nhia Pro gres so

Co dó e Ca xi as

A Fá bri ca Fa bril

Fá bri ca Rio Anil

A his tó ria vi va

Indústria têxtil

Tempos áureos das
fábricas do estado

A
his tó ria da in dús tria têx til do Ma ra nhão, da ta
do sé cu lo XVI e cons ta que na se gun da me ta de
da que la era, o Rei D. Jo sé I, atra vés do seu pri- 
mei ro Mi nis tro Se bas tião Jo sé de Car va lho e

Me lo – Marquês de Pom bal, com o pro pó si to de ga ran tir
o for ne ci men to de ma té ria pri ma pa ra a nas cen te in- 
dús tria ma nu fa tu rei ra da Me tró po le, cri ou vá ri as com- 
pa nhi as de co mér cio em re giões de su as colô ni as.

Cons ta ain da, no Guia de Ar qui te tu ra e Pai sa gem de
São Luís (2008), que na se gun da me ta de do Sé cu lo XIX, a
ati vi da de co mer ci al foi es ti mu la da pe los ins ti tu tos de
cré di tos, cri a dos pe lo Go ver no Ge ral, em 1874. En tão,
acon te ceu o apo geu da eco no mia agro-ex por ta do ra de
al go dão. As sim, en tre 1872 e 1900, ins ta la ram-se em São
Luís, vin te e qua tro fá bri cas, , prin ci pal men te têx teis, as- 
sim co mo de fós fo ros, ce râ mi cas, chum bo, sa bões, pre- 
go, cal ça dos, be ne fi ci a men to de ar roz, etc, fi nan ci a das
com o ca pi tal das ven das de fa zen das des va lo ri za das
com a abo li ção da es cra va tu ra. Com o cres ci men to das
ex por ta ções a va lo ri za ção do al go dão, dos te ci dos e do
ba ba çu, du ran te a Pri mei ra Guer ra Mun di al, foi pro pi ci- 
a da cer ta pros pe ri da de econô mi ca.

Foi aí que a ci da de de São Luís te ve tem pos áu re os
com as in dús tri as de te ci dos em fun ci o na men to em
seus bair ros, ofer tan do em pre gos a cen te nas de tra ba- 
lha do res, es pe ci al men te mu lhe res. As fá bri cas de te ci- 
dos mo vi men ta vam a eco no mia da ilha e nos bair ros do
seu en tor no, não ha via pes so as de sem pre ga das ou sem
ren das.

O co mér cio ti nha, nos ope rá ri os fa bris, a sua mo la
pro pul so ra, que com a ren da do seu em pre go fa vo re ci- 
am os es ta be le ci men tos, no ta da men te os que ofer ta- 
vam gê ne ros ali men tí ci os vin dos do se tor pri má rio da
Bai xa da ma ra nhen se e os ma nu fa tu ra dos, oriun dos dos
gran des cen tros do Nor des te e do Su des te bra si lei ro. As- 
sim, a in dús tria têx til im pul si o na va a eco no mia do Ma- 
ra nhão.

No úl ti mo quar tei rão da Rua São Pan ta leão, es ta vam
lo ca li za das du as fá bri cas, a Câ nha mo e a São Luís. A pri- 
mei ra in dus tri a li za va, com 105 te a res, sa cos, e ti nha co- 
mo ma té ria pri ma a ju ta e seu pro du to, o sa co de es to pa,
era mui to uti li za do co mo em ba la gem pa ra pro du ção
agrí co la do Ma ra nhão. Tam bém eram ex por ta dos pa ra
ou tros cen tros e até pa ra o ex te ri or. Foi cri a da em 1891,
per ten cen te ao Gru po Ne ves Sou sa, com uma pro du ção
de 1.500.000/ano e ti nha 250 ope rá ri os. Fa liu em 1969.
Ho je no seu pré dio, fun ci o na o Cen tro de Pro du ção Ar- 
te sa nal do Ma ra nhão (Ce pra ma).

A Com pa nhia de Fi a ção e Te ce la gem de São Luís, foi
cri a da em 1894 e fi ca va lo ca li za da ao la do da Com pa- 
nhia de Fi a ção e Te ce la gem de Câ nha mo. A Fá bri ca São
Luís em pre ga va 55 ope rá ri os que tra ba lha vam em 55 te- 
a res pa ra a pro du ção de 350.000 me tros/ano de te ci dos
de al go dão. Fa liu em 1960.

A Fá bri ca San ta Amé lia era lo ca li za da na Rua das Cri- 
ou las (Cân di do Ri bei ro). Era uma das fá bri cas de te ci dos
que for ma vam o par que in dus tri al da ci da de na se gun da
me ta de do Sé cu lo XIX. Per ten cia ao Gru po Co to ni fí cio
de Cân di do Ri bei ro, de no mi na da de Com pa nhia La ni fí- 
ci os Ma ra nhen ses, e de pois de Fá bri ca San ta Amé lia, no
iní cio da sua pro du ção. Pos suía 50 ope rá ri os, 22 te a res e
ou tros equi pa men tos que ser vi am pa ra a te cer os pro- 
du tos de lã, se da e al go dão.

O ob je ti vo, à épo ca, era a pro du ção de 440 mil me- 
tros/ano de te ci dos, pa ra ex por ta ção prin ci pal men te
pa ra a In gla ter ra. Fa liu em 1969. O con jun to ar qui tetô ni- 
co do seu par que fa bril foi tom ba do pe lo Ins ti tu to do Pa- 
trimô nio His tó ri co e Ar tís ti co Na ci o nal – IPHAN e ali
ins ta la do or ga nis mos da Uni ver si da de Fe de ral do Ma ra- 
nhão, li ga dos à for ma ção de tu ris mó lo gos.

A Fá bri ca de Fi a ção e Te ci dos Ma ra nhen se, fi cou co- 
nhe ci da co mo Fá bri ca Cam boa, por es tar lo ca li za da no
bair ro do mes mo no me. Foi fun da da em 1888 e se tor- 
nou a pri mei ra gran de fá bri ca têx til da ca pi tal e a se gun- 
da do Ma ra nhão. Após a sua pri mei ra fa lên cia, foi com- 
pra da pe lo in dus tri al Cân di do Ri bei ro, pas san do a fá bri- 
ca a ser ad mi nis tra da pe la em pre sa Ri bei ro, Enes &
Com pa nhia. Era a mais an ti ga do Ma ra nhão. Ope ra va
com 300 te a res e ti nha a pro du ção a mais de 1.800.000
me tros anu ais de te ci do co nhe ci do co mo ris ca do de al- 
go dão. Fa liu em 1970. A área on de es ta fá bri ca fun ci o na- 
va deu lu gar às ins ta la ções da Rá dio e TV Di fu so ra.

A Com pa nhia Pro gres so Ma ra nhen se, foi cri a da em
1892 e fi ca va lo ca li za da na Rua Antô nio Rayol, an ti ga
Rua de São João, as sim de no mi na da pe lo fa to de ter a ca- 
deia pú bli ca ins ta la da em um pré dio si tu a do em fren te à
igre ja de São João, ao la do do pré dio que foi cha ma do
Pa lá cio das Lá gri mas, que no sé cu lo XX deu lu gar à Es- 
co la Mo de lo Be ne di to Lei te e atu al men te, tom ba do pe lo
IPHAN, a Fa cul da de de Far má cia e Odon to lo gia da UF- 
MA, aguar dan do ser re for ma do.

A Com pa nhia Pro gres so Ma ra nhen se fun ci o nou no
pré dio que abri gou o Ser vi ço de Im pren sa e Obras Grá fi- 
cas do es ta do – SI O GE. Te ve vi da efê me ra. Ope ra va com
150 te a res, com 160 ope rá ri os pa ra uma pro du ção anu al
de 70.000 me tros de te ci dos.

Na ci da de de Co dó, foi cri a da em 1893 a fá bri ca de te- 
ci dos da Com pa nhia Ma nu fa tu rei ra e Agrí co la do Ma ra- 
nhão. Pro du zia 750.000 me tros de te ci dos por ano, ope- 
ran do com 250 ope rá ri os nas su as se ções de fi a ção e te- 
ce la gem. Em Ca xi as, a fá bri ca Com pa nhia União Ca xi- 
en se, de 1889, com 220 te a res e 350 em pre ga dos, pro du- 
zin do te ci dos crus. Des te em pre en di men to par ti ci pou
tam bém o em pre sá rio Fran cis co Di as Car nei ro, jun ta- 
men te com os em pre sá ri os An to nio Jo a quim Fer rei ra
Gui ma rães e Ma nu el Cor reia Bai ma do La go.

Tam bém em Ca xi as, fun ci o nou a Com pa nhia In dus- 
tri al Ca xi en se (Ca xi as In dus tri al), cri a da em 1889, per- 
ten cen te ao Dr. Fran cis co Di as Car nei ro. Fi ca va na Pra ça
Pe dro II, no pré dio que ho je abri ga o Cen tro de Pro du- 
ção Cul tu ral de Ca xi as. Fun ci o na va com 130 te a res e 250
ope rá ri os pa ra pro du zir 120 to ne la das/ano de te ci dos
crus e tin tos. Fa liu em 1950. Ain da em Ca xi as fun ci o nou

a Fá bri ca Sa nha ró, cons truí da em 1891, no bair ro Tri zi- 
de la, com 26 te a res e 60 ope rá ri os e ti nha pro du ção de
300 mil me tros/ano, de te ci dos (pa nos de al go dão).

Cons ta que a pri mei ra fá bri ca do Ma ra nhão foi a
Com pa nhia de Fi a ção e Te ci dos Ma ra nhen ses, em Ca xi- 
as, per ten cen te ao in dus tri al João Antô nio Co quei ro. Em
1883 foi cri a da a In dús tria Ca xi en se; e em 1892, a Com- 
pa nhia Ma nu fa to ra de Ca xi as.

A Com pa nhia Fa bril Ma ra nhen se foi cri a da em 1893,
lo ca li za da na Rua Se na dor João Pe dro, on de ho je exis te a
Uni da de Es co lar João Fran cis co Lis boa, o tem plo Cen- 
tral da Igre ja Uni ver sal do Rei no de Deus, o pré dio do
Mi nis té rio da Eco no mia ( Re cei ta Fe de ral), pré dio on de
fun ci o nou o de pó si to cen tral do gru po Lu si ta na e Fe de- 
ra ção dos Tra ba lha do res nas In dús tri as do Ma ra nhão-
Fe ti e ma. Fun ci o na va com 450 te a res e 600 ope rá ri os
pro du zin do 3 mi lhões de me tros dos te ci dos “ris ca do” e
do més ti cos de al go dão. Fa liu em 1971.

A Com pa nhia de Fi a ção e Te ci dos do Rio Anil, foi fun- 
da da em 1893, lo ca li za da no Bair ro do Anil, no pré dio
on de fun ci o na o Cen tro In te gra do Rio Anil – Cin tra, es- 
co la per ten cen te à Fun da ção Ni ce Lo bão. Per ten cia ao
Gru po Jor ge & San tos. Pos suía 172 te a res, 60 má qui nas
de fi a ção e 18 de bran que a men to e ti nha a pro du ção de
mo rins e ma da po lões, com 209 ope rá ri os

Fun ci o na ram tam bém, em São Luís, a Com pa nhia In- 
dus tri al Ma ra nhen se, cri a da em 1894, si tu a da na Rua
dos Pra ze res, com 22 te a res e 50 ope rá ri os, pro du zin do
120 to ne la das/ano de te ci dos; a Fá bri ca de Te ci dos e
Ma lhas Ewer ton, cri a da em 1892, lo ca li za da na Rua de
Sant’Ana (Cen tro), pro du zin do 500 me tros de te ci dos e
400 du zi as de mei as/mês. A Co to ni e re Bra sil Lt da, cri a- 
da na dé ca da de trin ta. Era uma em pre sa de ori gem
fran ce sa, sub si diá ria de Li li e que ti nha o ob je ti vo de
abas te cer aque la in dús tria de al go dão de al ta qua li da de.
Foi de sa ti va da em 1945.

A pro fes so ra Rai mun da No na ta Mou ra, 85, apo sen ta- 
da e viú va, na tu ral do Pi auí, foi ope rá ria da Com pa nhia
de Fi a ção e Te ci dos Câ nha mo. Ela co me çou a tra ba lhar
ali no dia 17 de fe ve rei ro de 1959, en tão com 24 anos de
ida de, quan do a Câ nha mo era di ri gi da por Rai mun do
Sil va, pro pri e tá rio de mo ve la ria e di ri gen te es por ti vo,
mui to co nhe ci do e es ti ma do na ci da de. Ela dis se que re- 
ce beu o em pre go co mo uma gra ça por uma pro mes sa
fei ta a São Jo sé de Ri ba mar, e per ma ne ceu no seu pos to
de tra ba lho até se tem bro de 1968, quan do a fá bri ca pa- 
rou su as ati vi da des de pro du ção de sa cos de es to pa, ten- 
do co mo ma té ria pri ma a ju ta.

Con ta Do na Rai mun da Mou ra que na épo ca, as ope- 
rá ri as das fá bri cas re ce bi am o ape li do de “Pi pi ras”, mas
não sa be o mo ti vo que le va vam os po pu la res as as sim
de no mi na rem. Com cer ta ale gria, ela ci ta que a re nu me- 
ra ção era quin ze nal e que as ope rá ri as ti nham que atin- 
gir me tas pa ra re ce ber o sa lá rio in te gral, as sim co mo po- 
di am fa zer tra ba lho ex tra pa ra me lho rar os seus sa lá ri os
com re mu ne ra ção adi ci o nal. Es te tra ba lho ex tra era de- 
sen vol vi do, ge ral men te, pe las ope rá ri as no va tas, que fi- 
ca vam nes te re gi me du ran te os seis pri mei ros me ses de
sua ad mis são na fá bri ca.

Com o en cer ra men to da ati vi da de fa bril da Câ nha mo,
Rai mun da Mou ra vol tou a es tu dar e gra du ou-se, pas- 
san do a tra ba lhar no ma gis té rio, até apo sen tar-se. Lu ta- 
do ra, ela en fren tou uma de pres são ad qui ri da após a
mor te do ma ri do, de di can do-se à mú si ca. As sim apren- 
deu a to car vi o lão e ór gão e es tá se pro gra man do pa ra
apren der to car acor de on. Es te co nhe ci men to mu si cal
ela di vi de com ou tras pes so as, en si nan do jo vens ca ren- 
tes, num tra ba lho so ci al que de sen vol ve no Cen tro Es pí- 
ri ta Jar dim das Al mas, no Anil, on de cri ou um co ral, gru- 
po que já fez vá ri as apre sen ta ções em even tos do gê ne- 
ro, na ci da de.

São Luís, segunda-feira, 13 de julho de 2020
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De acordo com informações divulgadas pela Operação Ramsés, as movimentações
bancárias são estimadas em valor superior a R$ 500 milhões

• Ní vel Fun da men tal: Au xi li ar Ope ra -
ci o nal de Ser vi ços Di ver sos (13); Cui -
da dor de Cri an ças na Edu ca ção In fan -
til (5) e Mo to ris ta (2);
• Ní vel Mé dio: Téc ni co Ad mi nis tra ti -
vo (22); Au xi li ar Ad mi nis tra ti vo (4);
Téc ni co Agrí co la (2); Téc ni co em

Agro pe cuá ria (2), Ra di o lo gia (4), Téc -
ni co em En fer ma gem da ESF (10),
Téc ni co em En fer ma gem Plan to nis ta
(10); Téc ni co em La bo ra tó rio (5); Au -
xi li ar de Con sul tó rio Den tá rio (5);
Pro fes sor de Edu ca ção In fan til (25);
• Ní vel Su pe ri or: Pro fes sor do 1º ao 5º
ano (25); Pro fes sor do 1º ao 9º ano –
Ma te má ti ca (25), Por tu guês (25), Edu -
ca ção Fí si ca (5), In glês (4), Ci ên ci as
(5), Edu ca ção Es pe ci al (3), In tér pre te
de Li bras (2); Su per vi sor Es co lar (6);
Téc ni co em as sun tos edu ca ci o nais
(4); Ori en ta dor edu ca ci o nal (2); Nu -
tri ci o nis ta (3); Psi có lo go (6); As sis ten -
te So ci al (6); Edu ca dor Fí si co (2); En -
fer mei ro da ESF (10); En fer mei ro
Plan to nis ta (5); Odon tó lo go (2); Mé -
di co da ESF (2); Fi si o te ra peu ta (2); Te -
ra peu ta Ocu pa ci o nal (1); Ve te ri ná rio
(1); Bi o mé di co (1); Fo no au dió lo go (1);
Bi oquí mi co (1); Bió lo go (1).

Sa lá rio

PIRÂMIDE FINANCEIRA

Médico suspeito de
fraude vai depor quarta
SAULO DUAILIBE

Ope ra ção Ram sés

A
pós iden ti fi car um es que ma 
mi li o ná rio de pi râ mi de fi- 
nan cei ra, sen do con si de ra do 
um dos mai o res do pais, o 

prin ci pal sus pei to de co man dar as 
frau des, que che gam ul tra pas sar R$ 
500 mi lhões, vai de por na De le ga cia 
do Vi nhais, o 4º Dis tri to Po li ci al, na 
quar ta-fei ra (15).

É mui to es pe ra da a ida do mé di co 
Ab don Mu rad Jú ni or nes te dia à po lí- 
cia, pois ele de ve ex pli car as mo vi- 
men ta ções ban cá ri as es ti ma das em 
va lor su pe ri or a R$ 500 mi lhões.

Na úl ti ma sex ta-fei ra (10), a Ope ra- 
ção Ram sés de fla grou bus cas e apre- 
en sões do mi ci li a res no en de re ço do 
mé di co, em um con do mí nio lo ca li za- 
do na Pe nín su la, área no bre de São 
Luís. A ação faz par te das in ves ti ga- 
ções que vi sa iden ti fi car e apon tar a 
au to ria e ma te ri a li da de.

Na oca sião, fo ram apre en di dos do- 
cu men tos, ipads, CPUs, e no te bo oks, 
em dois apar ta men tos per ten cen tes 
ao in ves ti ga do.

Além dis so, tam bém fo ram re a li za- 
das bus cas em uma re si dên cia, na 
qual te ria fun ci o na do a se de da em- 
pre sa AMJ Par ti ci pa ções, tam bém in- 
ves ti ga da.

Se gun do a Po lí cia Ci vil, as in ves ti- 
ga ções fo ram ini ci a das há cer ca de 8 
me ses, após de nún ci as de vá ri as ví ti- 
mas que ale ga vam ter re a li za do in ves- 
ti men tos na re fe ri da em pre sa. De 
acor do com os re la tos, che ques sem

POLICIAIS FORAM AO APARTAMENTO DO MÉDICO ABDON MURAD JÚNIOR, NA PENÍNSULA

DIVULGAÇÃO

fun dos te ri am si do re pas sa dos às ví ti- 
mas dos gol pes.

Atu al men te, as in ves ti ga ções se 
con cen tram na fi gu ra do prin ci pal 
sus pei to de li de rar o es que ma de frau- 
de fi nan cei ra. Ab don Mu rad Jú ni or 
es tá sob mo ni to ra ção de tor no ze lei ra 
e com pas sa por te re ti do. Ele vai ser in- 

ves ti ga do pe los cri mes de es te li o na to, 
cri mes con tra eco no mia po pu lar e la- 
va gem de di nhei ro.

O inqué ri to tra mi ta em si gi lo e a 
po lí cia ci vil es tu da a ado ção de ou tras 
me di das com ob je ti vo de es cla re cer 
os fa tos e en ca mi nhar os au tos ao po- 
der ju di ciá rio.

ALTO ALEGRE DO PINDARÉ

Inscrições para concurso são prorrogadas

A PROVA OBJETIVA DO CONCURSO DE ALTO ALEGRE DO PINDARÉ DEVE SER NO DIA 13 DE SETEMBRO DE 2020

DIVULGAÇÃO

As ins cri ções do con cur so pú bli co
que abre opor tu ni da des pa ra a Pre fei- 
tu ra de Al to Ale gre do Pin da ré, anun- 
cia a pror ro ga ção das ins cri ções. São
259 va gas pa ra pro fis si o nais de ní veis
fun da men tal, mé dio e su pe ri or.

As can di da tu ras, que ti ve ram iní cio
às 10h de 1º de ju nho de 2020, ago ra
po dem ser re a li za das até 20 de ju lho
de 2020, no si te Ins ti tu to Le ga tus. O
va lor da ta xa de ins cri ção a ser pa go
pe lo can di da to é de R$ 80, R$ 90 ou R$
120.

Sen do as sim, os car gos dis po ní veis
pa ra es te cer ta me são:

O pe río do de tra ba lho é de 20 a 40
ho ras se ma nais com ven ci men to a ser
re ce bi do pe lo can di da to apro va do e
con tra ta do va ri an do no va lor de R$
1.045 a R$ 6 mil mais sa lá rio ba se, re- 
pou so re mu ne ra do, gra ti fi ca ções e re-
pou so re mu ne ra do.

Quan to à clas si fi ca ção, cons ta rá de
pro va ob je ti va, pre vis ta pa ra o dia 13
de se tem bro de 2020, em lo cais a se-
rem di vul ga dos no si te das ins cri ções.
O con teú do pro gra má ti co abor da rá
ques tões de lín gua por tu gue sa, ra ci o- 
cí nio ló gi co – ma te má ti co, no ções de
in for má ti ca e co nhe ci men to es pe cí fi- 
cos e lo cais.

Es te Con cur so Pú bli co te rá va li da- 
de de dois anos, pror ro gá vel por igual
pe río do. Pa ra mais in for ma ções, aces- 
se o edi tal dis po ní vel em nos so si te
pa ra con sul ta.

SAMARTONY MAR TINS

DI REI TOS SO CI AIS

Ação so ci al
ce le bra os 30 anos
do ECA na ilha

A co me mo ra ção dos 30 anos do Es ta tu to da Cri an ça e
do Ado les cen te (ECA), que é o con jun to de nor mas do
or de na men to ju rí di co bra si lei ro que tem co mo ob je ti vo
a pro te ção in te gral da cri an ça e do ado les cen te, não
pas sou des per ce bi da em São Luís.  Mo ra do res  do bair ro
Re si den ci al Olím pi co, em São Jo sé de Ri ba mar par ti ci- 
pa ram on tem, do min go (12), de uma gran de ação so ci al
pro mo vi da pe la Fun da ção Jus ti ça e Paz se Abra ça rão e
Fun da ção Jo sué Mon te lo pa ra ce le brar as três dé ca das
do ECA e em me mó ria de pás coa do Pa dre Bráu lio Ayres,
pre si den te do Con se lho Cu ra dor da Fun da ção JPA.

A ação faz par te do pro je to Vi da Nas cen te, que já é de- 
sen vol vi do por am bas as ins ti tui ções, des de 2007, vi san- 
do for ta le cer e ins tru men ta li zar fa mí li as nas apren di za- 
gens bá si cas so bre os cui da dos e de sen vol vi men to in- 
fan til, as com pe tên ci as das fa mí li as mo ra do ras da re- 
gião do bair ro Re si den ci al Olím pi co e ad ja cên ci as, com
vis tas ao en fren ta men to ao uso de ál co ol, ta ba co e ou- 
tros dro gas. “A ação que Pa dre Braú lio vi ve é uma pro- 
pos ta que nas ceu de pois que ele foi pa ra o hos pi tal aco- 
me ti do pe la co vid-19 co mo for ma de dar mos con ti nui- 
da de à ações so ci ais que ele já vi nha de sen vol ven do co- 
mo pa dre da Ci da de Olím pi ca com o pro je to cha ma do
“Es pe ran çar”. A ideia é le var es pe ran ça pa ra as pes so as
mais ca ren tes, mais vul ne rá veis das co mu ni da des. De- 
pois da pas sa gem de le, nós ami gos, fa mi li a res e ad mi ra- 
do res, re sol ve mos con ti nu ar es se pro je to com ver ten tes
fei ta pe la Fun da ção Jus ti ça e Paz Abra ça rão, en ti da de
que es tá na Ci da de Olím pi ca des de 1997, aju dan do as
co mu ni da des. E com o mo men to vul ne rá vel que a so ci- 
e da de es tá pas san do por con ta da co vid-19, re sol ver fa- 
zer ações de aten ção à fa mí lia. Pen sa mos no pri mei ro
mo men to dis tri buir ces tas bá si cas, quen ti nhas, se ma- 
nal men te nes tas co mu ni da des, além de kits de hi gi e ne.
E vi si tan do as fa mí li as ca ren tes per ce be mos que mui tas
cri an ças   com ver mi no ses, der ma ti tes e ou tras do en ças
e re sol ve mos fa zer uma ação so ci al vol ta da pa ra cri an- 
ças de 0 a 6 anos. Que re mos mos trar que nem a co vid-19
con se guiu der ro tar a es pe ran ça que pa dre Braú lio con- 
se guia tra zer pa ra to dos nós por meio de nos sa mo ti va- 
ção”, ex pli cou Eli va nia Es tre la Ai res, exe cu ti va So ci al da
Fun da ção Jus ti ça e Paz se Abra ça rão.

Pa ra Jho na tan So a res, mem bro do Con se lho cu ra dor
da Fun da ção JPA, a ação é im por tan te pa ra dar mais vi si- 
bi li da de ao ECA e ações so ci ais do le ga do de Pa dre Brau- 
lio. “É uma ação que man tem vi va o le ga do dei xa do por
pa dre Braú lio, além de es tar mos ce le bran do os 30 anos
do ECA em nos so país, que foi uma das ações per cus so- 
ras pa ra a ga ran tia dos di re tos da cri an ça e do ado les- 
cen te”, dis se So a res.

Em en tre vis ta a O Im par ci al Clau de te Ri bei ro, con sul- 
to ra da Fun da ção Jo sué Mon tel lo e do Pro je to Ci da da- 
ne ar, com apoio do Uni cef, res sal tou que ECA é o mar co
le gal e re gu la tó rio dos di rei tos hu ma nos de cri an ças e
ado les cen tes. “O ECA nes ses anos trou xe du as con tri- 
bui ções: a pri mei ra de in for mar que cri an ças e ado les- 
cen tes são su jei tas de di rei tos. E a se gun da que eu con si- 
de ro um avan ço que é cri ar uma cul tu ra de di re tos vol ta- 
do pa ra as cri an ças e ado les cen tes. Nes se ani ver sá rio de
30 anos do ECA exis te um es for ço de mo bi li za ção pa ra
que as fa mí li as des ses jo vens se lem brem que re cor dem
e co lo quem na sua ro ti na e in te ri o ri ze ain da mais so bre
es ses avan ços pa ra que pos sa mos jun tos exi gir que nos- 
sos re pre sen tan tes pú bli cos se jam mais efe ti vos e fo ca- 
dos na ga ran tia des ses di rei tos”, res sal tou Clau de te Ri- 
bei ro.

Du ran te o even to, fo ram ofe re ci dos ser vi ços de saú de
bá si ca, ori en ta ções so bre os cui da dos e pre ven ção pa ra
evi tar con tá gio do no vo Co ro na ví rus, além da en tre ga
de kits de ali men ta ção e hi gi e ne às cri an ças aten di das. A
par ce ria con tou com o apoio de ou tros mo bi li za do res,
en tre eles, a As so ci a ção Asa dos Pre tos, a Or ga ni za ção
Me di cus Mun di Itá lia, o Cen tro Mis si o ná rio de Ve ro na,
Co le ti vo Ci da da ne ar e a Uni cef.

São Luís, segunda-feira, 13 de julho de 2020
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Situação financeira de clubes do interior do Maranhão vai ser refletida em campo.
Imperatriz nem deve jogar a última rodada da Copa do Nordeste

NE RES PIN TO

Im pe ra triz

Cor di no e Pi nhei ro

Ju ven tu de

PROBLEMAS

Situação delicada
dos clubes do interior

A
vol ta das ati vi da des dos clu- 
bes do in te ri or, após a lon ga
pa ra li sa ção do Cam pe o na to
Ma ra nhen se por cau sa da

pan de mia da co vid-19, pre o cu pa os
clu bes do in te ri or.

A com pe ti ção tem rei ní cio mar ca- 
do pa ra 1º de agos to, mas a mai o ria
ain da não de ci diu quan do os jo ga do- 
res es ta rão se re a pre sen tan do pa ra os
trei na men tos em su as ci da des. A  ex- 
ce ção é o Ju ven tu de Sa mas, de São
Ma teus, que já ado ta as pro vi dên ci as
exi gi das pe lo pro to co lo das au to ri da- 
des sa ni tá ri as. O mai or pro ble ma en- 
fren ta do pe los di ri gen tes é a fal ta de
con di ções fi nan cei ras.

As des pe sas de vem che gar ao mí ni- 
mo de R$ 50 mil pa ra quem con se guir
a pro e za de ir à fi nal, se gun do cál cu los
pre li mi na res. Sem re cei ta e ig no ra dos
pe lo se tor pri va do,  os clu bes es tão en- 
tre gues à sua pró pria sor te e as di re to- 
ri as ad mi tem que o mo men to é de li- 
ca do, pois as pers pec ti vas in di cam
que di fi cil men te to dos te rão con di- 
ções de cum prir seus com pro mis sos
ca so não ha ja so cor ro das pre fei tu ras
ou do em pre sa ri a do lo cal.

Os efei tos ne ga ti vos do in ter va lo
pro vo ca do pe la pan de mia afe ta ram
até mes mo o Im pe ra triz, cam peão
ma ra nhen se de 2019 e que tem co mo
gran de so nho a con quis ta do bi. Com
um jo go mar ca do pa ra a Co pa do Nor- 
des te (já des clas si fi ca do pa ra a pró xi- 
ma fa se) e ou tros do Es ta du al, o Ca va- 

lo de Aço po de  re a pre sen tar seu elen- 
co dia 20, pos si vel men te. “A si tu a ção é
pre o cu pan te, pois es ta mos pra ti ca- 
men te a 120 di as pa ra dos. Nes se pe- 
río do su mi ram to dos os pa tro ci na do- 
res, apoi a do res, e co mo a pre vi são de
vol ta é sem  a pre sen ça de pú bli co,
não tem ren da. Com in cen ti vo ze ro de
to dos os la dos, fi ca mui to di fí cil afir- 
mar al go so bre o fu tu ro”, dis se a O Im- 
par ci al o pre si den te Adau to Car va lho.
O Im pe ra triz não de ve en fren tar o
Frei pau lis ta no-SE, pe la úl ti ma ro da da
da Co pa do Nor des te.

Am bas as equi pes es tão des clas si fi- 
ca das e a par ti da não tem ape lo ne- 
nhum. Eles de vem fa zer um acor do
com a CBF pa ra a não re a li za ção do
jo go. O di ri gen te acres cen tou que
num pri mei ro mo men to a pri mei ra
pro vi dên cia  a ser to ma da é con se guir
a vol ta dos jo ga do res que dei xa ram o
clu be e ne ces si tam re tor nar, vi san do
o pri mei ro com pro mis so do Cam pe o- 
na to Ma ra nhen se, con tra o Sam paio
Cor rêa. “Quan to à nos sa par ti ci pa ção
na Co pa do Nor des te, de sis ti mos, ha ja
vis ta que não ti nha mais ne nhum
efei to pa ra os dois ti mes, en tão, pa ra
mi ni mi zar as des pe sas o clu be aca- 
bou fa zen do um acor do,  sem pre juí- 
zo, evi tan do es se jo go que se ria só pra
cum prir ta be la”. O ad ver sá rio do Ca- 
va lo de Aço se ria o Frei Pau lis ta no, do
es ta do de Ser gi pe, que tam bém já es tá
des clas si fi ca do.

No Es ta du al, es tá pre vis ta a quo ta
de R$ 145 mil pa ra o Ca va lo de Aço,
pro ve ni en te da aju da do Go ver no do
Es ta do, mas ain da sem da ta pre vis ta
pa ra a li be ra ção dos va lo res, con si de- 
ra dos in su fi ci en tes pa ra qui tar uma

fo lha de pa ga men to. No fim de se ma- 
na, o Im pe ra triz, por meio de uma for- 
ça ta re fa, in ten si fi cou as bus cas vi san- 
do con se guir pa tro ci na do res, se gun- 
do  Adau to Car va lho, mas a prin ci pal
pre o cu pa ção é com a os tes ta gem dos
atle tas. “Re al men te, a si tu a ção é di fí- 
cil, com pli ca da, até pe la ques tão dos
tes tes da co vid. A gen te de ve es tar fa- 
zen do um con vê nio com o mu ni cí pio
e pa tro ci na do res do nos de la bo ra tó ri- 
os de far má cia, por que se não con se- 
guir mos man ter o ti me com as des pe- 
sas que já exis ti am, ago ra com mais
es sas pro vo ca das pe la pan de mia a si-
tu a ção pi o ra”, ana li sou.

O di ri gen te faz um ape lo pa ra que
pos sam os clu bes vol tar a ter con di- 
ções de re to mar su as ati vi da des.
“Acho que é im por tan te o pa pel da
im pren sa,  pe din do pa ra que a so ci e-
da de em ge ral, a tor ci da e o po der pú- 
bli co aju de os ti mes sob pe na de re al- 
men te es tes fa li rem. Es sa é a si tu a ção,
acre di to, que até em ní vel na ci o nal
on de se o Fla men go e ou tros clu bes
gran des es tão em, di fi cul da des, ima- 
gi ne ti mes que pra ti ca men te já não
exis ti am e po dem até ago ra de sa pa re-
cer”, fi na li zou Adau to.

De acor do com a ta be la do Cam pe-
o na to Ma ra nhen se, o Im pe ra triz fa rá
ain da dois jo gos pe la pri mei ra fa se. O
clu be da re gião To can ti na ain da vai
dis pu tar o Bra si lei ro Sé rie C, que tem
pre vi são de iní cio dia 8 de agos to. No
Es ta du al, o pri mei ro con fron to do Ca- 
va lo de Aço se rá na re ta fi nal da pri-
mei ra fa se, con tra  Sam paio e Pi nhei-
ro. Na Sé rie C do Bra si lei ro, o pri mei ro
jo go se rá di an te do Tre ze, em Cam pi- 
na Gran de.

São José não viaja para Barra do Corda
O pre si den te do São Jo sé de Ri ba- 

mar, Pau lo Cam pi nei ro, afir ma que  o
clu be não tem con di ções de vol tar a
dis pu tar o Es ta du al des te ano. Os mo- 
ti vos são vá ri os e co me çam com a fal- 
ta de es tru tu ra pa ra o de vi do cum pri- 
men to das exi gên ci as sa ni tá ri as. O
Pei xe Pe dra não tem di nhei ro pa ra
tes ta gem dos atle tas e dos de mais in- 
te gran tes da  co mis são téc ni ca, por is- 
so, pre fe re não ar ris car vi das. “Se ti- 
vés se mos que re a pa re cer no cam pe o- 
na to se ria com uma equi pe lo cal,
ama do ra. Con tu do, fal ta mui ta coi sa
pa ra o cum pri men to das exi gên ci as
que pos sam dar se gu ran ça a es tes jo- 
ga do res e eu não vou me ar ris car. A
co me çar pe lo lo cal de trei na men to, 
que se ria no cam po da Ma ta, on de
apa re cem mui tas pes so as,  prin ci pal- 
men te jo vens de bair ros ad ja cen tes.
Co mo pos so im pe dir que uma des sas
pes so as com pa re çam ao lo cal? E se ti- 
ver mos al gum por ta dor  do ví rus,
quem vai se res pon sa bi li zar se al gum
atle ta for con ta mi na do? Além dis so,
os jo ga do res que o São Jo sé po de ria
apro vei tar não pos su em con du ção
pró pria. Te ri am que se des lo car, de
ôni bus, to dos os di as pa ra o lo cal dos
trei nos, ar ris can do tam bém sua saú- 
de. En tão, es ses são os pri mei ros  fa to- 
res que im pe dem nos so rei ní cio de
ati vi da des, mas te mos ou tros pro ble- 
mas”,  en fa ti zou Cam pi nei ro.

Se ti vés se mos que

re a pa re cer no

cam pe o na to se ria com

uma equi pe lo cal,

ama do ra

O di ri gen te do Pei xe Pe dra tam bém
acu sa a FMF por não aju dar os clu bes.
“A fe de ra ção sa be mui to bem que os
clu bes pe que nos e até al guns cha ma- 
dos gran des não pos su em es tru tu ra
su fi ci en te pa ra vol tar a dis pu tar o res- 
tan te des ta com pe ti ção. Por is so, su- 
ge ri que cam pe o na to não fos se rei ni- 
ci a do.Mes mo as sim, pa re ce que a fe- 
de ra ção não es tá pre o cu pa da com is- 
so. Afi nal, o de les es tá ga ran ti do to do
os me ses, vin do da CBF. As sim co mo a
en ti da de na ci o nal aju da as fe de ra ções
po bres, a do nos so es ta do tam bém
de ve ria nos aju dar nes se mo men to,
até por que  não so mos cul pa dos pe la
in ter rup ção do cam pe o na to. Ví nha- 
mos cum prin do com a nos sa par te.
Ago ra, se for mos pre ju di ca dos, va mos
bus car nos sos di rei tos na Jus ti ça Des- 
por ti va”.

Cam pi nei ro lem bra que o clu be
tam bém não tem con di ções de con se- 
guir trans por te e hos pe da gem pa ra o
des lo ca men to da de le ga ção pa ra Bar- 
ra do Cor da. Sen do as sim, é pos sí vel
que ha ja um WO, mas o São Jo sé ain da
se ria be ne fi ci a do com der ro tas do
MAC pa ra Ju ven tu de ou Mo to Club.

Na mes ma si tu a ção do São Jo sé es- 
tão Cor di no e Pi nhei ro. O re pre sen- 
tan te de Bar ra do Cor da não tem lo cal
se gu ro pa ra trei na men to nem  re cur- 
sos fi nan cei ros pa ra pa tro ci nar os tes- 
tes an tes da pre pa ra ção e dos jo gos. O
es tá dio Le an drão pas sa por re for mas.
A On ça, que já foi re bai xa da pa ra a se- 

gun da di vi são no pró xi mo ano, se rá
re pre sen ta da por uma se le ção ama- 
do ra,  mas se dei xar de cum prir os
pro to co los de ter mi na dos pe la FMF
po de até não se fa zer pre sen te ao lo cal
da par ti da, em ca sa, con tra o Pei xe Pe- 
dra. Além dis so, pa ra que pos sa rei ni-
ci ar su as ati vi da des, o Cor di no não
de pen de   ape nas de si. “Es ta mos
aguar dan do li be ra ção das ati vi da des
es por ti vas aqui no mu ni cí pio. Há um
de cre to proi bin do a prá ti ca de es por- 
tes co le ti vos até dia 14”, in for ma o di-
ri gen te Jú ni or Ma ci el. O Pi nhei ro já
de ci diu que se gui rá o mes mo ca mi- 
nho. Vai lan çar uma equi pe for ma da
por jo ga do res da Se le ção Pi nhei ren se
ape nas pa ra cum prir a ta be la, ape sar
de já ter fu gi do da de go la. O pro ble ma
mai or se re su me no pe río do de trei na- 
men tos, por que fal tam re cur sos fi- 
nan cei ros ne ces sá ri os à tes ta gem de
atle tas e co mis são téc ni ca. O apoio da
pre fei tu ra se rá fun da men tal pa ra que
o clu be pos sa aten der às exi gên ci as do
pro to co lo e ga ran tir, com se gu ran ça, a
saú de dos atle tas que es ta rão for man- 
do o gru po nos jo gos res tan tes da
com pe ti ção.

A si tu a ção mais tran qui la dos clu- 
bes do in te ri or é a do Ju ven tu de Sa- 
mas. Con tan do com apoio de par te do
em pre sa ri a do lo cal, o clu be se re a pre- 
sen tou na se ma na pas sa da e ago ra co- 
me ça a re a li zar os trei na men tos, bas-
tan te re for ça da, por que além do Es ta-
du al vai dis pu tar a Sé rie D. O de par ta- 
men to de mar ke ting, co man da do por
Ale xan dre So a res, tra ba lha com ob je- 
ti vo de con se guir ain da mui to mais
apoio de em pre sas e tor ce do res da re- 
gião, tor nan do um clu be sem  pre juí- 
zos, prin ci pal men te se o Es tá dio Pi- 
nhei rão for re a ber to ao pú bli co em se-
tem bro. Aque la pra ça es por ti va pas sa
por uma re for ma in clu si ve no gra ma- 
do de jo go e quan do for re a ber ta se rá
uma das me lho res pa ra a prá ti ca do
fu te bol, as se gu ra Ale xan dre So a res, 
di re tor de Mar ke ting.

Vô lei de qua dra

Vô lei pa ra o fu tu ro

Vô lei no in te ri or

CO MIS SÕES

Vô lei de qua dra e praia
te rão re pre sen tan tes
na FMV e CBV

A par tir de ago ra os atle tas de vo lei bol de qua dra e
praia es ta rão re pre sen ta dos na Fe de ra ção Ma ra nhen se
de Vo lei bol (FMV) e Con fe de ra ção Bra si lei ra de Vo lei bol
(CBV). Fo ram elei tas e em pos sa das as co mis sões, cu jos
pre si den tes são Lu ci vâ nia Ro dri gues Sou sa (Qua dra) e
Fe li pe Au gus to de Oli vei ra Ro cha (Praia). O man da to te- 
rá a du ra ção de qua tro anos, per mi ti da uma úni ca re- 
con du ção, acom pa nhan do o Ci clo Olím pi co. No Vô lei
de Praia, ape nas a cha pa Co ra ção do Mar se ins cre veu e
foi elei ta por acla ma ção.

Fe li pe Au gus to (Pre si den te), Pa blo Ne ru da (Vi ce-Pre- 
si den te) e Ale xan dre dos San tos (Mem bro) têm pla nos
pa ra os no vos anos que vi rão. “Es sa elei ção re pre sen ta
um re co me ço. Va mos tra ba lhar pa ra apoi ar a FMV e in- 
cre men tar o Vô lei de Praia no es ta do. Vi e mos pa ra so- 
mar ca da vez mais com os atle tas ma ra nhen ses”, dis se
Fe li pe.

Du as cha pas fo ram ins cri tas pa ra a elei ção da Co mis- 
são de atle tas de qua dra: Vô lei pa ra o Fu tu ro, en ca be ça- 
da por Lu ci vâ nia (São Luís), e Vô lei MA, li de ra da por
Yúlia Ro sa (Im pe ra triz e Açai lân dia).

Pa ra Yúlia, ape sar de sa ber o quan to se ria di fí cil con- 
cor rer nes sa pri mei ra elei ção, va leu pa ra mos trar que o
Vô lei pa ra o Fu tu ro te rá que re pre sen tar o in te ri or tam- 
bém. “Sou ami ga de Lu ci. Jo ga mos jun tas na AABB. Sei
que ela e seu gru po fa rão uma gran de ad mi nis tra ção,
que al can ça rá to dos os atle tas do Ma ra nhão. Ela po de
con tar co mi go”, co men tou.

A cha pa elei ta te rá, além de Lu ci vâ nia (pre si den te),
Mi re la Goul lart Re go (Vi ce-Pre si den te) e Mar cos An dré
Mo rei ra da Sil va. (Mem bro) Pa ra Lu ci vâ nia, “es sa elei ção
re pre sen ta o fu tu ro do vo lei bol ma ra nhen se. Par ti cu lar- 
men te, es tou mui to fe liz por po der con tri buir com o de- 
sen vol vi men to da nos sa mo da li da de. Se rá um de sa fio
que va le rá a pe na. Jun tos, FMV, atle tas e téc ni cos, so mos
mais for tes”.

Es tou mui to fe liz por po der

con tri buir com o de sen vol vi men to

da nos sa mo da li da de. Se rá um

de sa fio que va le rá a pe na

To do o pro ces so ele ti vo foi tran qui lo, se gun do Edi val- 
do Pe rei ra Bi guá, pre si den te da Fe de ra ção Ma ra nhen se
de Vo lei bol. “Nun ca ima gi ná va mos que em meio a es sa
pan de mia te ría mos tan tas par ti ci pa ções. To ma mos to- 
dos os cui da dos que os pro to co los exi gem pa ra a re a li za- 
ção de even tos des se ti po, gra ças ao en vol vi men to do
Fe li pe e do Jô na tas do Cur so Top.

Bi guá des ta cou a par ti ci pa ção da cha pa Vô lei Ma ra- 
nhão. “Sem dú vi da o in te ri or tem tra zi do gran des con- 
tri bui ções ao nos so es por te, em even tos lo cais e na ci o- 
nais. E se fez pre sen te na pes soa de Yúlia Ro sa, mos tran- 
do que to do o Ma ra nhão es ta rá uni do nes se no vo tra ba- 
lho. Pa ra be ni za mos os atle tas elei tos e de se ja mos a to- 
dos boa sor te nes se no vo mo men to que nos aguar da, fi- 
na li zou.

São Luís, segunda-feira, 13 de julho de 2020
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